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Partidos empiezan a definir 
sus plantillas parlamentarias

DEBUT DEL SISTEMA PROPORCIONAL PLANTEA UN GRAN DESAFÍO A LOS BLOQUES POLÍTICOS

     Pese a que en cada sector la prio-
ridad en este momento son las pri-
marias presidenciales, varios parti-
dos ya están trabajando en la ela-
boración de las plantillas parla-

mentarias.  
    Este será uno de los tantos obstá-
culos que los partidos deberán sor-
tear en un año electoral, pues ade-
más de las parlamentarias y las 

presidenciales habrá elección de 
consejeros regionales. 
     Y varios son los factores a consi-
derar en este proceso: no hay clari-
dad si se competirán en una o más 

listas, se debe definir la cantidad 
de interesados en cada partido, el 
40% de las candidatas mujeres y 
también los parlamentarios en 
ejercicio. 

     Además, también se debe tener 
en cuenta que alguno de los llama-
dos partidos tradicionales no llegue 
a refichar la cantidad de militantes 
que exige la ley. 

Competir en una o dos listas y el 40% de cartas mujeres son algunos factores a considerar.

POLÍTICA PÁGS.4-5

ISIDORO VALENZUELA M.

Guillier es el 
candidato 
presidencial del 
Partido Socialista
En votación del Comité Central del 
partido, Guillier obtuvo 67 votos con-
tra los 36 de Ricardo Lagos. Así, el 
senador suma este apoyo al que ya 
tenía del PRSD, y deja complicada la 
candidatura del ex presidente. 
POLÍTICA PÁG.5

Mientras Benjamín Israel se quedó con la R3, Joaquín Ruiz de Loyzaga y 
Patricio Muñoz fueron segundos en la R2 y en la R2 Lite, respectivamente.

Pilotos locales se lucieron en primera 
fecha del RallyMobil en Pichilemu

ISIDORO VALENZUELA M.

EDITORIAL: EL PROFESOR DE HOY PARA EL MUNDO DE MAÑANA

Cinta es dirigida por Leo Peña, rea-
lizador penquista que está radicado 
en Santiago. Junto con describir la 
trama del filme, señaló que estrenar 
su trabajo en el Teatro UdeC tiene 
un significado muy especial. 

Película “Silencio” 
abre la temporada 
del ciclo Lunes 
Cinematográficos

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.14

Proyectos 
inmobiliarios de la 
Región destacan 
en sello de calidad
Dos iniciativas fueron reconocidas en el pro-
grama Best Place to Live, sello de calidad na-
cional que agrupa a las mejores inmobiliarias. 
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

UdeC logró un triunfo 
clave para mantenerse 
en Primera División
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Partidos empiezan a definir 
sus plantillas parlamentarias

DEBUT DEL SISTEMA PROPORCIONAL PLANTEA UN GRAN DESAFÍO A LOS BLOQUES POLÍTICOS

     Pese a que en cada sector la prio-
ridad en este momento son las pri-
marias presidenciales, varios parti-
dos ya están trabajando en la ela-
boración de las plantillas parla-

mentarias.  
    Este será uno de los tantos obstá-
culos que los partidos deberán sor-
tear en un año electoral, pues ade-
más de las parlamentarias y las 

presidenciales habrá elección de 
consejeros regionales. 
     Y varios son los factores a consi-
derar en este proceso: no hay clari-
dad si se competirán en una o más 

listas, se debe definir la cantidad 
de interesados en cada partido, el 
40% de las candidatas mujeres y 
también los parlamentarios en 
ejercicio. 

     Además, también se debe tener 
en cuenta que alguno de los llama-
dos partidos tradicionales no llegue 
a refichar la cantidad de militantes 
que exige la ley. 

Competir en una o dos listas y el 40% de cartas mujeres son algunos factores a considerar.

POLÍTICA PÁGS.4-5

ISIDORO VALENZUELA M.

Guillier es el 
candidato 
presidencial del 
Partido Socialista
En votación del Comité Central del 
partido, Guillier obtuvo 67 votos con-
tra los 36 de Ricardo Lagos. Así, el 
senador suma este apoyo al que ya 
tenía del PRSD, y deja complicada la 
candidatura del ex presidente. 
POLÍTICA PÁG.5

Mientras Benjamín Israel se quedó con la R3, Joaquín Ruiz de Loyzaga y 
Patricio Muñoz fueron segundos en la R2 y en la R2 Lite, respectivamente.

Pilotos locales se lucieron en primera 
fecha del RallyMobil en Pichilemu

ISIDORO VALENZUELA M.

EDITORIAL: EL PROFESOR DE HOY PARA EL MUNDO DE MAÑANA

Cinta es dirigida por Leo Peña, rea-
lizador penquista que está radicado 
en Santiago. Junto con describir la 
trama del filme, señaló que estrenar 
su trabajo en el Teatro UdeC tiene 
un significado muy especial. 

Película “Silencio” 
abre la temporada 
del ciclo Lunes 
Cinematográficos

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.14

Proyectos 
inmobiliarios de la 
Región destacan 
en sello de calidad
Dos iniciativas fueron reconocidas en el pro-
grama Best Place to Live, sello de calidad na-
cional que agrupa a las mejores inmobiliarias. 
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

UdeC logró un triunfo 
clave para mantenerse 
en Primera División
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Efectos del cambio climático 
Nuestro país y el mundo está convulsionado con tan-

tas tragedias causadas por el cambio climático y bien sa-
bemos que éstos surgen en los momentos más inespera-
dos,  dejando a su paso dolor  y lágrimas ya que  la angus-
tia y la incertidumbre que provocan estos siniestros 
dejan   huellas no solamente por las pérdidas materiales, 
sino, más que nada por  las pérdidas humanas que se 
producen y que  afectan la vida familiar y la propia exis-
tencia de las comunidades. 

Lamentamos los estragos que  dejó el fuego en el par-
que nacional las Torres del Paine en la región de Magalla-
nes como consecuencia del descuido de un turista que 
no tomó las debidas precauciones al no apagar una foga-
ta como correspondía hacerlo y este descuido terminó 
en tragedia ecológica de incalculables proporciones.  

Con posterioridad a lo sucedido en las Torres del Pai-
ne,  el alma nacional se sintió consternada   por el falleci-
miento de siete brigadistas que trabajaban abnegada-
mente para apagar el gran incendio que se produjo en la 
región de la Araucanía y también con nefastas conse-
cuencias. 

Nuestros hermanos argentinos están soportando 
grandes inundaciones en varias ciudades de ese país que  
los tiene consternados por los destrozos habidos y las 
pérdidas de sus viviendas. 

También la comunidad colombiana ha sufrido los em-
bates de la naturaleza lamentando las pérdidas de cente-
nares de vidas humanas y la consiguiente destrucción de 
viviendas,  donde se perdieron casas, personas    y anima-
les sin que sus cuerpos hayan aparecido para que sus 
deudos les den una cristiana sepultura.  

Y así sucesivamente  día a día la naturaleza nos entre-
ga la desoladora incertidumbre que vivimos los seres hu-
manos en distintos lugares del mundo.  

La mente humana es tan impredecible que hasta es ca-

paz de concebir una calamidad tan estrepitosa como 
destruir nuestra rica vegetación arbórea que genera tra-
bajo y ayuda a la producción económica de las zonas 
afectadas y al país en general mejorando la productivi-
dad y aumentar los ingresos de todos los que participan 
en esta actividad.  

En muchas ocasiones el fuego se manifiesta en forma 
espontánea debido a las altas temperaturas y el daño 
ecológico causado es  un hecho irreversible, pues, ya 
todo no será igual aunque pasen muchos años en refo-
restar los campos dañados. 

Las comunidades afectadas directamente por los in-
cendios forestales van a cambiar sus condiciones de vida 
y de lo cual se deben sacar las conclusiones necesarias 
para evitar que los niños y jóvenes no se conviertan en pi-
rómanos creyendo que el fuego  es un acto de diversión.  

El hombre tiende a no reconocer sus propios errores y 
sólo sus conciencias tienen la competencia  para juzgar-
se a si mismos aunque las evidencias lo delaten como au-
tores de los delitos porque éstos se guardan celosamente 
en el subconsciente de las personas y es una  válvula de 
escape que le permitirá alegar sobre su inocencia.  

Si la tesis de la intencionalidad tiene alguna consisten-
cia,  los  incendios van a continuar produciéndose y la 
gente que vive de estos trabajos ejecutarán sus labores  
preocupados de sus familias por el peligro a que están ex-
puestos permanentemente.  

No sigamos quemando nuestros bosques o tratemos 
de evitar que ello suceda porque en esta forma estamos 
destruyendo parte importante de la corteza terrestre 
que es nuestra base de sustentación y la que nos propor-
ciona gran parte de los alimentos necesarios para nues-
tro organismo y  fundamentales  para nuestras vidas. 
 
Hugo Pérez White 

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

RAFAEL FIGUEROA POZO 
Sociólogo, Magister en Política y Gobierno UdeC. 

Ricardo Israel @israelzipper: En 
Holanda hay un org público q entrega 
inf acerca de cuánto cuestan propues-
tas de candidatos. Así el votante sabe si 
son reales o puro humo.

Doble tributación                                                             
  
Señor Director: 

Ya sea por originar rentas en va-
rios países o por poseer más de un 
lugar de residencia o ciudadanía, 
una persona puede verse expuesta, 
involuntariamente, a la externali-
dad negativa más compleja que 
puede afectar a un contribuyente: 
la doble tributación internacional.  

Como alivio a este dilema, existen 
una serie de mecanismos unilatera-
les y multilaterales para que la do-
ble tributación pueda reducirse a su 
mínima expresión, como, por ejem-
plo, la posibilidad de deducir como 
crédito el impuesto que ha gravado 
a la misma renta en el exterior.  

Sin embargo, bajo el régimen de 
renta atribuida vigente a contar de 
este año, las rentas del negocio son 
tributadas anualmente por los so-
cios sobre base devengada, aun 
cuando no hayan sido retiradas 
como dividendo, asumiendo una 
ficción, como si la sociedad fuera 
transparente o no existiera para 
efectos fiscales. Así las cosas, el ré-
gimen de renta atribuida plantea el 
dilema de que el contribuyente in-
versionista extranjero pagará im-
puestos en Chile por rentas que no 
necesariamente ha percibido y que 
pueden no estar afectas  a un im-
puesto en el país de residencia. Por 
ello, surge la necesidad de sincroni-
zar la tributación en ambos países, 
de tal manera de utilizar los res-
pectivos créditos. 
 
Claudio Bustos A. 
 
¿Frente amplio?                                                             
  
Señor Director: 

Entre 1936 y 1941, Chile vivió la 
interesante experiencia política de 

Frente Popular. Emulando el expe-
rimento de las Izquierdas Euro-
peas, las que generaron, en la épo-
ca, amplias coaliciones con el afán 
de frenar el avance del fascismo, el 
Partido Comunista Chileno abra-
zó esta política en Chile, dando 
forma  al Frente Popular, indepen-

dientemente de cómo se juzguen o 
evalúen los resultados históricos 
de ese conglomerado, es una expe-
riencia interesante en el marco de 
la política Chilena. 

El Partido Comunista, los Radi-
cales y posteriormente el P. Socia-
lista integraron y sostuvieron esta 

política y este conglomerado por 
varios años.  Hoy, jóvenes de iz-
quierda reunidos en distintas fuer-
zas políticas recién creadas, inten-
tan desarrollar un conglomerado 
que pretende disputar el electora-
do a los partidos tradicionalmente 
llamados de Izquierda, 

Lamentablemente este conglo-
merado, teniendo razones para le-
vantarse como alternativa estraté-
gica, con posturas de izquierda, 
nace en una coyuntura que le im-
pide una mirada de largo plazo, 
con escasos argumentos  ideológi-
cos y con una dudosa solvencia 
unitaria - sólo recordar que cada 
uno de estos grupos, desde su 
creación hasta hoy, ya han sufrido 
fracturas internas – Pretende ser 
alternativa . 

 Por otro lado no se observa un 
nivel de unidad temática – progra-
mática en sus propuestas origina-
les de partido, difícilmente enton-
ces lograrán, en tan corto plazo 
una política unitaria. 

La coyuntura los obliga a levan-
tar, a lo más propuestas electoralis-
tas, lo que los llevará, no mas allá 
de lograr dividir las fuerzas que 
pretenden impedir que la derecha 
vuelva al Gobierno y haga retroce-
der los pocos avances logrados en 
estos últimos años,  por la nueva 
mayoría, con grandes insuficien-
cias, pero encabezados por una 
presidenta que, nadie lo puede ne-
gar, puso el acento en reformas que 
el país necesita. 

En definitiva, si se quiere hacer 
un real aporte a desarrollar una 
fuerza política con visión de Iz-
quierda, creo, no es el momento 
adecuado. 

Por este camino, este Frente Am-
plio, sólo jugará un rol de disper-
sión electoral y no aportará ni un 
grado, en una formulación estraté-
gica de ideas progresistas, menos 
aun, aportará unidad, y además 
contiene déficit en la generación 
de una tan necesaria política de 
alianzas. 

 
Juan Luis Castillo Moraga

El concepto de juventud estu-
vo tradicionalmente cargado de 
definiciones que dejaban a los jó-
venes en una posición de inacti-
vidad y pasividad. Fueron consi-
derados bajo un estado de mora-
toria constante a través del cual 
se adquirían y dejaban roles para 
pasar paulatinamente a la adul-
tez; un ideal hacia el cual se tran-
sitaba y se aprendía a enfrentar 
esta nueva etapa. Esta perspec-
tiva, profundamente adultocrá-
tica y adultocéntrica, poco a 
poco ha demostrado obsoles-
cencia, existiendo en paralelo 
un reconocimiento verdadero y 
fundado hacia las juventudes 
que han sido visibilizadas, sobre 
todo, en las últimas décadas.  

Por supuesto, jóvenes existie-
ron siempre; sin embargo, a par-
tir de 2006, con el movimiento 
pingüino, la visión de este grupo 
social cambió. No fueron ya los 
visitantes del mall, el grupo dis-
puesto al ocio y nada más, ni los 
sujetos de consumo, figura a par-
tir de la cual la política pública 
intentó abordarlos. La constitu-
ción de los jóvenes en sujetos 
políticos, con visiones e intereses 

to, que cruce múltiples perspec-
tivas y formas de proyectar nues-
tra vida en sociedad. El desafío: 
vaciarnos de prejuicios, revalorar 
lo nuevo, resignificar las expe-
riencias. No es, en lo absoluto, 
dar valor a las juventudes de hoy 
–porque, de hecho, el valor les es 
intrínseco, les pertenece–, sino 
dotarlas de la legitimidad que 
quizás les hemos arrebatado.  

La juventud es política, en el 
más amplio sentido de lo políti-
co. La juventud hoy es marcada 
por fenómenos de distinta en-
vergadura y, en tanto grupo so-
cial, ha hecho emerger voces pro-
pias e instalado discursos de los 
que debemos aprender todos.  

La escucha, la atención y el 
diálogo, aún en conflicto, son 
cuestiones quizás cotidianas, 
pero necesarias en un contexto 
de ruido generalizado en los más 
diversos ámbitos de la vida co-
munitaria. Y ahí, la juventud, en 
sus distintas representaciones, 
cobra importancia radical. Nues-
tra disposición a aprender de ella 
es, incluso, manifestación de hu-
mildad. Nuestra experiencia se 
enriquece con la novedad.

convergentes y estructuras or-
ganizadas en virtud de una pro-
blemática que atraviesa a todos 
los grupos de la sociedad, mar-
có una reemergencia y una rede-
finición de la juventud.  

Ya en los ‘60 lo dijo Mannheim, 
en el contexto de su teoría sobre 
el conflicto generacional: los jó-
venes representan el cambio, ai-
res nuevos. Apelo, sin embargo, 
no al conflicto, sino al diálogo. 
Contribuir al capital social re-
gional no significa encapsular 
generaciones entre 4 paredes. 
Necesitamos un trabajo conjun-

A partir de 2006, 
con el impactante 
movimiento 
pingüino, la visión 
respecto de la 
juventud cambió  
en el país.

Fernanda Cofré Venegas: La UdeC 
ya es patio para malas prácticas de 
algunas personas, se ve muy feo que 
usen un campus universitario tan her-
moso para esos fines.

Un vuelco a  
la juventud

Hay instituciones del régimen privado 
que reciben más aporte directo del 
Estado”.  
Héctor Gaete, rector de la 
Universidad del Bío Bío. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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E
stá planteado, quié-
rase o no, un desafío 
inevitable, enseñar 
para los tiempos 
que vienen o verse 
atrapado en apren-

der todo lo que hace falta para un 
mundo que está dejando de exis-
tir. Es la tarea más urgente de los 
profesores, enfrentar a sus alum-
nos con esa perspectiva, para qué 
y cómo formarlos, qué herramien-
tas entregar cuando no se está se-
guro del tipo de profesiones que 
existirán cuando esos niños egre-
sen de las escuelas y colegios. 

Puede ser que con el interminable 
ruido de la reforma educacional y 
sus no menos interminables modi-
ficaciones e intentos de acuerdo, se 
haya dejado de escuchar la voz de 
los expertos advirtiendo que el futu-
ro ya está aquí y que no hay tiempo 
que perder, porque la realidad con-
tinuará cambiando, debido al desa-
rrollo de una sociedad donde la in-
formación y el conocimiento se ac-
tualizan a grandes y veloces pasos. 

Una analista y socióloga france-
sa, Noémie Le Donné, de la Organi-
zación para la Cooperación y el De-
sarrollo Económicos (OCDE), ase-
vera, “En 15 años más, a las 
personas no se les va a recompen-
sar por la cantidad de información 
que reciten; para eso está Google. 
Lo que realmente va a importar 
son las cosas que logren hacer en 
base a ese conocimiento, de qué 
forma logran ser críticos y creativos 
con aquello que se les presenta”.  

La respuesta está en diferentes 
contextos, pero señalan parecida 
dirección; los alumnos del siglo XXI 
necesitan profesores que fomen-
ten su curiosidad por aprender, con 
competencias para integrar sabe-
res y motivar la discusión, los cues-
tionamientos y la búsqueda de so-
luciones en sus alumnos.  

Despertar la curiosidad, el inte-
rés por saber después de explorar, 
está en la base del concepto de 
aprendizaje continuo y constan-

te. Si se fomentan las ganas de ex-
plorar, en opinión de los expertos, 
es probable que los nuevos desafíos 
se enfrenten sin miedo. Es esa la ta-
rea demandante y necesaria de los 
profesores de hoy, aquellos que de-
ben tener la mente puesta no en su 
futuro, que es predecible, sino en el 
desconocido, pero intuido futuro 
de sus estudiantes. 

De ahí que la tarea de los profeso-
res del siglo 21 apunte a generar 
ambientes de aprendizaje en los que 
primen el debate de ideas, la capa-
cidad de comunicarse efectivamen-
te y de aunar conocimientos en un 
contexto interdisciplinario y de bús-
queda de soluciones innovadoras, 
preparación para un mundo mu-
tante, crear las aptitudes adecuadas 
para la rápida y eficiente adapta-
ción, imposible de lograr con conte-
nidos estancados y rutinarios. 

Es igualmente importante que 
el maestro tenga un alto conoci-
miento de lo que enseña. La inves-
tigación ha demostrado que  los 
estudiantes obedecen más a quie-
nes conocen su materia, que ten-
ga comunicación constante con 
ellos, que tenga las ganas de con-
tinuar capacitándose y querer es-
tar al día con la tecnología, que 
constituye una realidad virtual 
cuyo adecuado uso permite con-
vertirla en fuente de aprendizaje. 

Premiaciones a nivel mundial de 
maestros han enfatizado las razo-
nes por las cuales algunos de ellos 
han tenido logros destacables con 
su alumnado, independientemen-
te de sus entornos socioeconómi-
cos, en común esos maestros han 
tenido la capacidad de encender la 
curiosidad y la creatividad de los ni-
ños y jóvenes, en base a sus propias 
realidades y circunstancias, y pro-
poner cambios a escala humana, en 
las más diversas circunstancias, ca-
pacitar personas para actuar en un 
mundo nuevo y diferente. 

  
 
 

La tarea de los 

profesores del siglo 

21 es generar 

ambientes de 

aprendizaje en los 

que primen el 

debate de ideas y la  

comunicación 

efectiva. 

Unir conocimientos, 

en un contexto 

interdisciplinario y 

de búsqueda de 

soluciones 

innovadoras, 

propias de  un 

mundo mutante.

EN EL TINTERO

con la disminución de ropa. 
Empezó a reunir admira-

dores fervientes de la alta so-
ciedad y sobre todo militares 
de alta graduación, ya que 
siempre tuvo un algo con los 
uniformes.  En una lista más 
bien larga, se destacaba el Mi-
nistro de Guerra de Francia y 
un alto jefe militar alemán. 

 Al estallar la guerra, en 
1914, los ingleses la seguían 

de cerca, convencidos que 
era espía de Alema-

nia. Mata Hari 
creía que estaba 
pasando inad-

vertida y ofreció 
sus servicios de es-

pionaje a Francia, ju-
gando a ser agente doble, 
asunto de alta complejidad, 
los ingleses la capturaron, 
realizaron un juicio en base 
a suposiciones e hipótesis, 
sin prueba alguna y la conde-
naron a muerte, siendo fusi-
lada el 15 de octubre de 1917. 

No hubo igualdad de gé-
nero, muy pocas mujeres fu-
siladas como espías, lo malo 
es que no se llevó registro de 
las que se portaban bien. 

 
                              PROCOPIO 

Notorias injusticias  
históricas de género

PLANES

La historia no ha sido justa 
con las mujeres, por cada cen-
tenar de reyes, no importa 
cuán ruines, aparece alguna 
mujer excepcional, como la 
doncella de Orleáns. Más fre-
cuentes son otras famosas por 
su conducta pésima o alta-
mente sospechosa,  sin im-
portar que fuera esto cierto o 
inventado, allí están Lucrecia 
Borgia, Cleopatra y Mesalina. 

Más cercana en el tiem-
po está Margaretha 
Geertruida Zelle, 
nacida en fami-
lia modesta de 
Holanda. Cuan-
do tenía 19 años se 
casó con un oficial de 
ejército. Su flamante marido 
fue trasladado a las Indias 
Orientales y allí esta señora 
aprendió toda suerte de co-
sas exóticas. 

Aburrida del caballero de 
la casa,  aficionado a la be-
bida y a las doncellas loca-
les, nuestra heroína huyó a 
Paris, donde empezó a ga-
narse la vida como bailari-
na exótica, usando como 
nombre artístico Mata Hari, 
con un éxito que aumenta-
ba en proporción directa 

El profesor de hoy  
para el mundo  
de mañana
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El próximo 2 de julio se 
realizarán primarias no 
sólo de cartas 
presidenciales, sino 
también parlamentarias.

Elecciones 
Primarias

En el país son 28 distritos y en la 
Región se debutará con tres de ellos, 
del 19 al 21.

El Distrito 19 lo conforma la provincia de 
Ñuble; el 20, la provincia de Concepción , 
salvo Lota, y el 21 las provincias de 
Arauco, Bío Bío y la comuna lotina.

MÚLTIPLES FACTORES INFLUIRÁN EN LA DEFINICIÓN DE LOS CANDIDATOS DE LAS TRES COALICIONES

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Aunque aún no hay claridad sobre 
lo que pasará en materia presiden-
cial, considerando las primarias de 
cada sector, hay un tema que algunos 
partidos ya están trabajando (o, al 
menos, vislumbrando) por la com-
plejidad que conlleva: la elaboración 
de las plantillas parlamentarias. 

Será uno de tantos obstáculos que  
tendrán que sortear los partidos en 
un año electoral, pues además de las 
parlamentarias y las presidenciales, 
habrá elección de consejeros regio-
nales. Ello, sin considerar la even-
tualidad de una primera elección de 
gobernadores regionales. 

No obstante, en materia parla-
mentaria el tema no se ve sencillo 
por una serie de factores: no hay cla-
ridad si se competirán en una o más 
listas, hay que considerar la canti-
dad de interesados que tendrá cada 
partido, el 40% de las candidatas 
mujeres y, por cierto, los parlamen-
tarios en ejercicio. 

En la Región lo más probable es 
que doce de los 14 representantes 
vayan a la reelección. Lo anterior, 
porque es un hecho que el desafora-
do diputado del Distrito 41, Rosauro 
Martínez (ex RN), no competirá (de 
hecho, su trabajo legislativo es casi 
inexistente), y la representante del 
Distrito 45, Clemira Pacheco (PS), 
podría dar una paso al costado. 

Sin embargo, lo que hasta hace 
unos meses era más que un rumor, 
hoy se pone en duda. La diputada, al 
parecer, no ha tomado una definición 
sobre su futuro. 

En el análisis, también está sobre 
la mesa la posibilidad que alguno de 
los llamados partidos tradicionales, 
no llegue refichar la cantidad de mi-
litantes que la ley exige. Pero vamos 
por parte. 

 
La Nueva Mayoría 

En la coalición de Gobierno el 
tema es complejo, pues la alianza la 
componen siete partidos políticos, 
y en distritos como el 20 (toda la 
provincia de Concepción, salvo 
Lota), donde se elegirán ocho repre-
sentantes y se podrán presentar 
nueve cartas, pareciera haber espa-
cios para todos. Eso, siempre y cuan-
do se compita en una sola lista. Ni 
hablar si son dos las listas. El esce-
nario cambia, en el resto de los dis-
tritos, el 19 y el 21, donde se elegirán 
cinco diputados y se podrán pre-
sentar hasta seis opciones.  

El oficialismo es el bloque que 
tiene más representantes en la Re-
gión del Bío Bío, y son el PS y la DC 
los que cuentan con más diputados 

Un vistazo a la compleja conformación 
de las plantillas parlamentarias
El debut del sistema proporcional no será sencillo para los bloques políticos que tendrán que 
definir si competirán en una o dos listas y considerando variables como el 40% de cartas mujeres.

en todo el país. 
Suponiendo que cada partido pre-

senta en una lista única, al menos un 
candidato, tendrían que tener 28 
candidatos (el total de distritos del 
país), al PS sólo le quedan 12 cupos, 
pues tienen 16 representantes. Mien-
tras la DC le quedarían sólo 8, pues 
ya cuenta con 20 inminentes candi-
datos. Está claro que los partidos no 
se conformarán con presentar un 
solo candidato por distrito, y hay 
que considerar, además, que el total 
del cartas a nivel país, debe conside-
rar el 40% de mujeres. 

Y es que la votación que alcancen 
los partidos es importante, pues tal 
como lo recordó Guillermo Hernán-
dez, ex timonel regional socialista y 
actual miembro del Comité Central, 
“de la votación nacional depende la 
existencia de cada partido”. 

En este punto explicó que “existe 

CAROLINA ECHAGÜE M.

una suerte de pacto implícito, porque 
dos candidatos de un mismo partido 
funcionan como pacto, pues su votos 
suman al partido y, bajo ese escena-
rio, nadie va a querer llevar un solo 
candidato”. 

Fuentes del PPD aseguran que la 
idea de dos listas cobra fuerza, en 
particular, “para mantener a la DC 
adentro, que estaría pidiendo el 45% 
de los cupos”. 

Consultado al respecto, el diputa-
do del Distrito 43, Cristián Campos 
(PPD), dijo que “para el éxito electo-
ral de noviembre es necesario tener 
un sentido de unidad. Sin embargo, 
por lo amplio de la coalición es difí-
cil concretar esa fórmula (una sola 
lista), por tanto, las dos listas pueden 
ser una realidad”. 

El consejero nacional de la DC, 
Marco Hernández, comentó que lo 
primero que había que confirmar 

era quiénes lograban reinscribir el 
partido este 14 de abril. “Me refiero, 
además, a quienes se inscriban y en 
cuántas regiones. Recién ahí vamos 
a tener todas las cartas sobre la 
mesa”, comentó. 

Agregó que “ahora, las matemáti-
cas y los ejercicios prácticos dicen 
que lo más conveniente electoral-
mente para la Nueva Mayoría es una 
sola lista. Sin embargo, el resultado 
final dependerá no sólo del ejercicio 
electoral, sino de la capacidad de los 
partidos de la Nueva Mayoría de en-
tender que la continuidad de esta 
estará basada, primero, en la unidad 
de ideas y segundo, en la unidad elec-
toral”. 

Sobre el último punto hizo men-
ción a las conversaciones que ha-
brían sostenido representantes del 
PC con el PRO y a la irrupción del 
Frente Amplio. 

“Nos obliga a sentarnos a la mesa 
en una discusión mucho más profun-
da que, en nuestro caso, se dará en la 
próxima Junta Nacional del 29 de 
abril”, comentó el dirigente de la DC. 

 
Chile Vamos 

En el bloque de centro derecha, 
reconoció el presidente regional de 
la UDI, Jorge Fuentes, las negociacio-
nes se llevan a nivela nacional y ahí 
la disputa se centra en la cantidad de 
cupos que cada partido del conglo-
merado reclama. 

Lo anterior, pues en la UDI y en RN 
pretenden acaparar la mayor canti-
dad, argumentando la votación que 
ambos tienen. El PRI y Evópoli son los 
más perjudicados. 

Según una publicación de El Mos-
trador “el bloque puede presentar a 
183 candidatos, de los cuales pue-
den ser elegidos 155 y los postulan-
tes -hasta el momento- suman 259. 
La UDI ha pedido competir con 92 
candidatos, RN con 87, Evópoli con 
62 y el PRI con 18. Los números no 
calzan”. 

En opinión de Fuentes lo ideal es 
competir en una sola lista. 

“Hay partidos que han pedido los 
mismos cupos de la UDI y RN, pero 
nosotros creemos que esto tiene que 
ser proporcional al espaldarazo elec-
toral que cada uno tiene”, manifestó 
el también alcalde de Los Álamos. 

En la Región, sólo la UDI cuenta 
con representación, y a los tres dipu-
tados en ejercicio se sumaría Sergio 
Bobadilla. En RN, hay dos cartas fijas, 
Frank Sauerbaum y el actual timonel 
regional, Claudio Eguiluz. En Evó-
poli, es un hecho que una de las car-
tas y figura a potenciar es la presiden-
te del Bío Bío, Francesca Parodi. 
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La DC está con Goic, el PPD 
con Lagos y, ahora, el PRSD 
y el PS con Guillier. 

Los apoyos en la 
Nueva Mayoría

En cumplimiento de lo dispuesto en los artículos 58 y 59 
de la Ley 18.046, sobre Sociedades Anónimas, nos 
permitimos citar a Ud. a la Junta Ordinaria de Accionistas, 
la que, por acuerdo del Directorio, se llevará a efecto el día 
25 de Abril de 2017, a las 20:30 horas, en las oficinas de la 
Gerencia General de la Sociedad ubicadas en O’Higgins 
Poniente N°39 – Concepción.

Las materias a tratar son las siguientes:

1. Pronunciarse sobre la Memoria y Balance 
correspondientes al ejercicio 1° de Enero al 31 de Diciembre 
del 2016 y conocer la situación de la sociedad y los informes 
de los Auditores Externos.
2. Política de utilidades y dividendos.
3. Designación de Auditores Externos e Inspectores de 
Cuentas.
4. Elección del Directorio.
5. Otras materias de interés social de competencia de la 
Junta.

Saludamos atentamente a Ud.
Presidente del Directorio

CITACION JUNTA ACCIONISTA
LABORATORIO DIAGNOMED S.A.

En cumplimiento de lo dispuesto en los artículos 58 y 59 
de la Ley 18.046, sobre Sociedades Anónimas, nos 
permitimos citar a Ud. a la Junta Ordinaria de Accionistas, 
la que, por acuerdo del Directorio, se llevará a efecto el día 
25 de Abril de 2017, a las 20:00 horas, en las oficinas de la 
Gerencia General de la Sociedad ubicadas en O’Higgins 
Poniente N°39 – Concepción.
 
Las materias a tratar son las siguientes:

1. Pronunciarse sobre la Memoria y Balance 
correspondientes al ejercicio 1° de Enero al 31 de Diciembre 
del 2016 y conocer la situación de la sociedad y los informes 
de los Auditores Externos.
2. Política de utilidades y dividendos.
3. Designación de Auditores Externos e Inspectores de 
Cuentas.
4. Elección del Directorio.
5. Otras materias de interés social de competencia de la 
Junta.
 
Saludamos atentamente a Ud.
Presidente del Directorio

CITACION JUNTA ACCIONISTA
INMOBILIARIA DIAGNOMED S.A.

Con el nuevo sistema de elección Bío 
Bío sumará 18 diputados, subiendo el 
número actual a cuatro.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Hay una suerte de pacto 
implícito, pues dos candidatos de 
un mismo partido funcionan 
como pacto”.

Guillermo Hernández, miembro del Comité 
Central del PS.

“Creemos que esto tiene que ser 
proporcional al espaldarazo 
electoral que cada uno tiene”.

Jorge Fuentes, presidente regional de la UDI.

“Las dos listas pueden ser una 
realidad, por lo amplio de la 
coalición”.

Cristián Campos, diputado PPD del Distrito 43.

“Debemos hacer prevalecer la 
unidad y la diversidad que 
existe en el conglomerado”.

Cristián Cuevas, precandidato a diputado del 
Frente Amplio.

Frente Amplio 
En el naciente bloque político, la 

cosa está un poco más ordenada, al 
menos en apariencia. Hasta ahora el 
bloque cuenta con tres cartas visi-
bles, Camilo Riffo del Movimiento 
Autonomista, Félix González del 
Partido Ecologista Verde y Cristián 
Cuevas de Nueva Democracia. 

El último comentó que la volun-
tad de Frente Amplio es coincidir en 
una sola lista y se está trabajando en 
base a un acuerdo nacional. Dijo, 
además, que donde haya problemas 
por la cantidad de cupos, la idea es 
realizar primarias. 

En el conglomerado coinciden 
muchos más partidos que, por 
ejemplo, La Nueva Mayoría y  en ese 

sentido Cuevas reconoció que 
“todo escenario de negociación tie-
ne sus complejidades”. No obstan-
te, dijo que había que dejar preva-
lecer la “unidad y la diversidad que 
tiene el conglomerado, con visiones 
liberales, socialdemócratas, hasta 
quienes nos identificamos con la iz-
quierda”. 

Sostuvo, además, que el Frente 
Amplio debía diferenciarse de la ma-
las prácticas partidistas y, en ese 
contexto, debe haber mayor volun-
tad política entre quienes forman 
parte de la colectividad.  

En medio de un tenso panora-
ma político,  los 111 miembros del 
Comité Central del Partido Socia-
lista decidieron ayer dar su apoyo 
a Alejandro Guillier como candi-
dato presidencial para las prima-
rias de la Nueva Mayoría.  

El senador independiente, que 
ya había sido proclamado por el 
Partido Radical, se impuso a su 
contrincante por una amplia ma-
yoría en la votación secreta desa-
rrollada por el partido: 67 votos 
para él y 36 para el ex presidente. 
4 sufragios fueron en blanco.  

“El senador Alejandro Guillier 
será el candidato del Partido So-
cialista en las primarias de la Nue-
va Mayoría”, indicó el presidente 
de la colectividad, Álvaro Elizalde, 
al comunicar la decisión que, des-
de el comando del ex mandatario, 
no ven con buenos ojos.  

La elección de Guillier se da 
tras una intensa semana política, 
con fuertes presiones desde di-
versos sectores para que el parti-
do tomara una definición. Mien-
tras algunas voces apoyaban su 
posible candidatura por el parti-
do, otras lo consideraban un error 
de proporciones.  

Tras el triunfo del senador en la 
votación del PS, serán claves los 
pasos que Ricardo Lagos decida 

Alejandro Guillier es el nuevo 
candidato presidencial del PS

ISIDORO VALENZUELA M.

OBTUVO 67 VOTOS de los 111 miembros que conforman el comité.

didato presidencial, aunque, según 
declaró el presidente del conglo-
merado a La Tercera, es improba-
ble que se inclinen por Lagos, pues 
hacerlo en elecciones anteriores 
ya habría provocado una fuerte di-
visión al interior de la bancada.  

Estos factores, que por sí mismos 
ya harían peligrar la candidatura 
presidencial del ex mandatario, sólo 
se ven acrecentados cuando se re-
visan los últimos resultados de las 
encuestas. Según informó La Terce-
ra, la tabla tendría a Piñera a la ca-
beza con un 26% de las preferencias, 
seguido de Guillier con un 15% y, 
sorpresivamente, de Beatriz Sán-
chez, quien a sólo semanas de su 
irrupción en la política, con seis 
puntos porcentuales ya dobla los 
resultados del candidato del PPD.  

“En estos momentos yo soy un 
candidato. Hay un partido que me 
respalda y, por lo tanto, mi candida-
tura no está en cuestión. Lo que 
está en cuestión ahora es lo que es 
mejor para el país. Estoy seguro de 
que el PS va a resolver pensando en 
los altos intereses de Chile, que es lo 
fundamental”, declaró el ex presi-
dente el sábado, antes de la vota-
ción del partido. Ahora, con las car-
tas sobre la mesa, la situación ha 
vuelto a cambiar. Para Lagos, llegó 
la hora de definir. 

dar sobre su aspiración presiden-
cial. Desde la semana pasada se ru-
moreaba la eventual bajada de su 
candidatura si perdía en esta ins-
tancia y, aunque el ex mandatario 
negó rotundamente esta posibili-
dad, hoy el panorama para su cam-
paña está más difícil.  

En este momento, los apoyos es-
tán divididos. Mientras en Chile 
Vamos  las cosas parecen más es-
tables con RN, la UDI y el PRI apo-
yando la candidatura de Sebastián 
Piñera, y sólo Evópoli con Felipe 
Kast, en la Nueva Mayoría las cosas 
están mucho más complicadas.  

Actualmente, la coalición de Go-
bierno cuenta con tres potenciales 
candidatos presidenciales: Caro-
lina Goic por la DC, Ricardo Lagos 
por el PPD y, ahora, Alejandro Gui-
llier por el PRSD y el PS. Con las co-
sas así, aún falta que el Partido Co-
munista defina quién será su can-
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también a nivel nacional,  y 
se encuestó a  1.700 
trabajadores hombres y 
mujeres de todo Chile.

El estudio se 
realizó 72%

de los encuestados cree que 
hay una mayor imprudencia 
de los conductores. 

Estudio revela temor de habitantes de  
Bío Bío a sufrir un accidente de tránsito

REALIZADO POR  MUTUAL DE SEGURIDAD CCHC Y GFK ADIMARK  

Un 91% de los trabajadores de la 
Región de Bío Bío cree que hoy es 
más probable sufrir un accidente 
de tránsito mientras se traslada 
por la ciudad, que hace 5 años.  

De ellos, el 72% cree que esta po-
sibilidad de sufrir un accidente vial 
se vincula con que existe mayor im-
prudencia de los conductores, segui-
do de la congestión vehicular con un 
68% y la mayor agresividad con un 
66%, en comparación a 5 años atrás. 

Esto, según la encuesta “Percep-
ción sobre la Seguridad Vial en 

Un 91% de los trabajadores de la Región de Bío Bío cree que hoy es más probable sufrir un 
accidente de tránsito que hace 5 años. 

ARCHIVO

heridos a Mutual llegaron a una 
tasa de 7,4% en el año 2016 (es la 
suma de la tasa de mortalidad de 
trabajo 4,4% y mortalidad de tra-
yecto 3,1%), lo que corresponde a 
150 personas fallecidas, cifra un 
9,6% menor a la registrada en igual 
periodo 2015, donde hubo 166 ac-
cidentes laborales con resultado 
de muerte. 

Respecto de los medios de 
transporte que los trabajadores 
usan para trasladarse, el auto es el 
más mencionado con un 79%, ci-
fra que alcanza el 75% en el total 
de regiones, y 70% en Santiago. 
Con un porcentaje menor le si-
guen las micros con un 52% de 
usuarios, andar en taxi colectivo 
o a pie con un similar 33%, y don-
de la moto es el menos utilizado 
con un 4%.  

Al momento de evaluar la pru-
dencia de los actores que com-
parten la vía pública, las personas 
identifican a los conductores de 
moto como los más imprudentes, 
con un 74%, seguido de los con-
ductores de micro con un 70%. 
Un dato relevante es que más de 
la mitad de la Región considera 
que los choferes de buses escola-
res y ciclistas son imprudentes. 
Los conductores de automóviles 
son considerados los menos im-
prudentes. 

En lo que respecta a las conduc-
tas riesgosas, la acción de utilizar 
aparatos móviles –ya sea para cha-
tear, hablar o revisar mensajes-, 
como conductor o peatón, es reco-
nocida como una de las más peli-
grosas. En tanto, más del 70% con-
sidera peligroso no usar el casco 
para andar en bicicleta, pero me-
nos del 30% lo utiliza.  

En cuanto a la actitud frente a la 
seguridad al momento de trasla-
darse por la ciudad, menos de la 
mitad tiene una actitud activa 
frente a la seguridad y respecto 
de si conocen las conductas y ac-
ciones que deben llevar a cabo 
para prevenir accidentes mien-
tras se trasladan por la ciudad, el 
84% dice conocerlas y cumplirlas 
y el 7% no las conoce. 

Ante la pregunta de si han expe-
rimentado alguna vez algún acci-
dente en el trayecto hacia su tra-
bajo o al regreso de este, el 48% de-
clara que sí lo ha experimentado, 
y en el 66% de los casos la respon-
sabilidad fue de otra persona y en 
general la causal fue impruden-
cia de un tercero e ir distraído.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SEGÚN EL ESTUDIO, las causas 
de accidentes son la imprudencia 
de los conductores,  la congestión 
vehicular y la mayor agresividad. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

El auto fue considerado 
como el medio de 
transporte más seguro y la 
moto como el más inseguro.

Los encuestados creen que 
los conductores más 
imprudentes son los 
motociclistas. 

Reconocen que la acción 
más insegura es utilizar 
aparatos móviles mientras 
alguien conduce o camina.

Chile”, desarrollada por Mutual 
de Seguridad CChC y GfK Adi-
mark .  

En cuanto a la evaluación que 
realizan sobre la seguridad de los  
medios de transporte, el 87% de 
los encuestados considera que el 
auto es el más seguro, y el medio 
de transporte que consideran más 
inseguro es la moto con un 69%, 
seguido de la bicicleta con un 55%. 

De acuerdo a la gerente de Ges-
tión del Conocimiento de Mutual 
de Seguridad CChC, María Elisa 
León, los accidentes con resulta-
do de muerte de trabajadores ad-
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EL SEMINARIO reunió a los vecinos para que compartieran experiencias.

En el marco del proyecto “Segu-
ridad Ciudadana: Difusión, Preven-
ción y Denuncias”, que ejecuta el 
Plan Comunal de Seguridad Públi-
ca del municipio gracias al financia-
miento del Fondo Nacional de  De-
sarrollo Regional, se desarrolló se-
minario comunal de Seguridad 
Ciudadana: “Aprendizajes y Desa-
fíos para la Prevención del Delito”. 

 La jornada tuvo por objetivo ge-
nerar un espacio reflexivo y de vin-
culación entre la red local y actores 
sociales en torno al trabajo colabo-
rativo para fomentar acciones pre-
ventivas de delitos y violencias. 
Además de conocer ejemplos lo-
cales en torno al trabajo comunita-
rio en seguridad. 

 “El trabajo comunitario en ma-
teria de seguridad, impulsado por 
dirigentes y líderes, genera cam-
bios significativos que permiten 
mejorar la calidad de vida de nues-
tros barrios y en este sentido, como 
Gobierno  local hemos trabajado 
fuertemente en fortalecer una pro-
puesta de enfoque integral  que 
debe considerar la articulación de 
diferentes actores y promover la 
corresponsabilidad en torno a la 
prevención  del delito”, señaló el al-
calde de Concepción, Álvaro Ortiz. 

Vecinos exponen sobre 
seguridad en seminario

 “Waldo Valle organizado” de Ba-
rrio Norte, “Organizados mejora-
mos nuestra calidad de vida” de Lo-
renzo Arenas y “La Concepción se 
protege” de Tucapel bajo fueron las 
experiencias comunitarias locales 

en torno a la prevención del delito 
que se dieron a conocer en el espa-
cio “Buenas prácticas en seguridad 
ciudadana” gracias al relato de di-
rigentes sociales que lideraron di-
chas iniciativas en sus sectores.

GENTILEZA  MARISOL   SEPULVEDA

ejemplos locales en torno al 
trabajo comunitario en 
seguridad.

En la jornada se 
conocieron 

Detienen a tres 
personas por 
hurto de madera

Detectives de la Brigada de In-
vestigación Criminal (Bicrim) loti-
na lograron el arresto de 3 perso-
nas por el delito de hurto simple en 
el momento que se apoderaban 
de decenas de troncos que eran 
transportados sobre una locomo-
tora de la empresa Fepasa. 

 Fue en ese momento cuando 
los policías, alertados por vecinos 
del sector, sorprendieron a los an-
tisociales en el momento que cor-
taban con motosierras y hachas la 
madera para posteriormente aco-
piarla en una vivienda cercana. 

 Aunque los individuos intenta-
ron darse a la fuga, la rápida acción 
de los integrantes de la Bicrim per-

PDI

mitió la detención de estas perso-
nas a las que se suma una cuarta 
que era la encargada de recibir la 
madera en su domicilio. 

 El jefe de la Bicrim de Lota, sub-
prefecto Cristian Urtubia Quija-
da, explicó que “en esta diligencia 
fue fundamental la alerta de veci-
nos, por lo que la recomendación 
a la comunidad a denunciar este 
tipo de hechos, así la acción de los 
detectives será sustancialmente 
más efectiva”. 

En el lugar además de los tron-
cos, se logró incautar una motosie-
rra y una hacha que utilizaban 
para cometer el delito, que fue ava-
luado por la empresa afectada en 
1 millón de pesos 

 Finalmente los 4 individuos, 3 
de los cuales presentan antece-
dentes policiales previos, fueron 
puestos a disposición del Juzgado 
de Garantía de Lota para la respec-
tivo control de detención.
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TRANSFORMACIÓN DE UN BUS DONADO POR HUALPÉN YA TIENE 70% DE AVANCE 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Buscando entregar un espacio 
acogedor para que las personas en 
situación de calle puedan pasar las 
noches, especialmente, las de in-
vierno donde las bajas temperatu-
ras suelen cobrar vidas en los más 
desposeídos, el arzobispo de Con-
cepción, Fernando Chomali, está 
impulsando la creación de un alber-
gue móvil que se inaugurará en 
mayo, iniciativa pionera en Chile. 

Chomali explicó que la iniciativa 
surgió luego de ver que muchas 
personas en situación de calle no 
usan los albergues. “Son personas 
muy vulnerables que duermen en la 
calle, pasan hambre y frío y nos pre-
guntamos que qué podíamos hacer. 
Una posibilidad era entregar fra-
zadas con scaldasono y disponer de 
enchufes en la plaza, la otra era en-
tregar en las noches carpas. Eran 
buenas ideas, pero con una gestión 
compleja. Así se pensó en un bus 
convertido en un albergue. Y ya es-
tamos muy avanzados”. 

La iniciativa, que lleva por nom-
bre La Misericordia, se está desarro-
llando en un bus donado por la em-
presa Hualpén, que gracias a un 
equipo de diseño de Duoc, permiti-
rá habilitar la máquina para que 
doce personas se duchen y cuatro 
puedan dormir. Chomali afirmó que 
si la idea tiene resultados positivos 
“construirán otro más, porque lo 
importante es colaborar efectiva-
mente para paliar de alguna mane-
ra un drama de personas concretas 
que vemos todas las noches”. 

Según detalló, las principales ca-
racterísticas del proyecto son que 
el bus, que se está adaptando en un 
taller, ubicado en Vicuña Macken-
na  en Concepción, contará con 
cuatro camas, dos  baños con du-
cha, 1200 litros de agua, un genera-
dor eléctrico y un sistema de ilumi-
nación con paneles fotovoltaico. 
Lugar donde destacó que siempre 
habrá comida y rompa limpia en-
tregando mejores condiciones de 
vida y dignidad al ser humano. 

La idea es que funcione con cua-
tro voluntarios por noche los que, 
según explicó el arzobispo, se pue-
den  inscribir en www.alberguemo-
vil.cl. “A los voluntarios sólo les pe-
dimos entregar una noche del año 
para ir en ayuda. Queremos darle la 
oportunidad a las personas, las fa-
milias y los jóvenes a que se interio-
ricen de esta triste realidad y con-
tribuyan a mitigarla. A los volunta-
rios les va a cambiar la vida como 
me la cambió a mí al estar en con-
tacto con los que nada tienen”. 

El arzobispo planteó que para lo-
grar el funcionamiento del albergue 
móvil, será necesario contar con 
grupos de tres a cuatro voluntarios, 
para atender a las personas duran-
te la noche que alojen en el bus. Vo-

Albergue móvil para personas 
sin casa estará listo en mayo 
El arzobispo de Concepción, Fernando Chomali, aseguró que la iniciativa que 
recibió la bendición del Papa Francisco podría replicarse si es exitosa. Contará 
con cuatro camas, ropa, comida y dos baños con duchas.

luntarios que provengan de parroquias, 
colegios, universidades, sean católicos 
o no católicos. “Personas que quieran 
vivir la experiencia de una noche acom-
pañando a los más pobres”, precisó. 

El bus se instalará en la Plaza Inde-
pendencia de Concepción y ya cuenta 
con los permisos municipales para fun-
cionar entre las 22:30 y las 07:30 horas, 

ISIDORO VALENZUELA M.

Papa, preocuparnos de las perso-
nas más pobres”. 

Agregó que el equipo que se con-
formó es notable, que los  estudian-
tes de diseño están muy entusias-
mados al ver hecho realidad su pro-
yecto. “Quienes lo han visto han 
quedado impresionados de lo que 
ha pasado en estos meses”   

 Cristhian Lagos, presidente del 
Sindicato de Trabajadores Asmar, 
dijo que se trata de una idea muy in-
novadora que aporta soluciones 
concretas para paliar el abandono 
de los sin voz , colaborando con ase-
soría en el desarme, construcción y 
diseño de este bus y en la fase de la 
ingeniería de detalle en pintado y 
materiales. 

Héctor Medina Alegría, secretario 
general del Sindicato 1  de  Huachipa-
to, expresó “la satisfacción de ser par-
te de la iniciativa, no obstante, debi-
mos haber previsto con anticipación 
la necesidad latente de las personas 
en situación de calle.  En este sentido, 
nos sentimos en deuda”, valorando 
que otras instituciones y particulares 
se hayan sumado al proyecto.

EL EQUIPO QUE está desarro-
llando la iniciativa lo integran los 
sindicatos de CAP 1, Asmar, Ma-
sisa, Espacio Dinámico y el Arzo-
bispado de Concepción.

OPINIONES
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Monseñor Chomali destacó 
que quienes se integren a la 
iniciativa sólo deberán 
entregar una noche al año.

Se requieren 
voluntarios 

Funcionará el albergue móvil 
entre las 22.30 horas hasta 
las 7.30 horas. Ya cuenta con 
permiso municipal. 

En plena Plaza 
Independencia

diariamente, precisamente para 
dar un lugar a las personas en si-
tuación de calle que pernoctan 
en el odeón de la plaza. 

La modificación del bus, que 
ya  cuenta con 70% de avance y 
en el que participan los sindica-
tos de CAP 1, Asmar, Masisa Es-
pacio Dinámico y al Arzobispa-
do de Concepción en todas sus 
áreas, será, a juicio de Chomali, 
un foco de humanidad en medio 
de tanto dolor, y de esperanza. 
“Soy un convencido que el traba-
jo en favor de los pobres une, 
vincula a personas distintas y se 
generan ambientes de gran hu-
manidad”, agregó. 

La experiencia es inédita acla-
ró Chomali, pues sólo encon-
traron en Estados Unidos un 
baño móvil y en España una pe-
luquería del mismo tipo, por lo 
que esperan sea un real aporte, 
sobre todo, considerando que 
contó con la bendición del Papa 
Francisco para realizarse.  

“Cuando le conté al obispo del 
Vaticano, que se preocupa de la 
gente en situación de calle, y que 
hay mucha, quedó muy admira-
do y me consiguió la bendición. 
Es lo que nos está pidiendo el 
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DE ACUERDO CON EL PROGRAMA BEST PLACE TO LIVE QUE RECOGE LA OPINIÓN Y EXPERIENCIA DE LOS COMPRADORES

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Un resultado sobresaliente tu-
vieron dos desarrollos inmobilia-
rios de la Región del Bío Bío, según 
Best Place to Live, un sello de cali-
dad que agrupa a las mejores in-
mobiliarias, en base a la satisfac-
ción de sus clientes con el produc-
to y servicio entregado. 

En un mercado en el que la rela-
ción con el cliente marca la dife-
rencia, tener usuarios satisfechos 
es un factor altamente relevante. 
Así nació Best Place to Live, un pro-
grama que, desde 2013, recoge la 
opinión y experiencia de los com-
pradores de casas y departamen-
tos a nivel nacional. 

En tanto, en Bío Bío la Inmobi-
liaria PY fue la única con proyec-
tos  que decidió someterse al es-
crutinio de sus compradores. Y 
gracias a los resultados obteni-
dos con Alto Costanera y Aires 
de San Pedro,  logró posicionarse 
como una de las empresas del ru-
bro con los niveles de satisfac-
ción de clientes más altos en el 
país y en la Región. 

“Concepción es una ciudad gran-
de, que está creciendo a nivel inmo-
biliario. Y si bien en la zona los te-
mas de satisfacción al cliente son 
muy nuevos, se vuelven cada vez 
más importantes para las empresas 
a la hora de diferenciarse. Para no-
sotros es una prioridad dar res-
puesta a las necesidades y requeri-
mientos que genera una compra 
tan importante como un vivienda 
o cualquier otro inmueble”, explicó 
Tomás Cartagena, director del pro-
grama Best Place to Live. 

Por su parte, Julio Benito, geren-
te de la Zona Sur de Inmobiliaria PY, 
comentó que la receta para alcanzar 
estos estándares es simple: enfocar-
se en el cliente. 

 “La fortaleza de PY es haber de-
sarrollado una cultura de servicio 
que representa a toda la empresa, 
desde el diseño, construcción, ven-
ta y entrega de una vivienda. Hoy to-
dos estamos comprometidos con la 
comodidad y el mejor vivir del clien-
te”, aseguró el ejecutivo. 

Proyectos inmobiliarios de Bío Bío 
destacan en sello de calidad nacional
Empresa PY fue la única con proyectos en la Región que decidió someterse al escrutinio de sus 
compradores y logró posicionarse con los niveles de satisfacción de clientes más altos del país.

RAPHAEL SIERRA P.

FRASE

“Si bien en la zona los temas de 
satisfacción al cliente son muy 
nuevos, se vuelven cada vez más 
importantes para las empresas”.

Tomás Cartagena, director del programa Best 
Place to Live.

Categorías evaluadas por el sello 
Best Place to Live en su última edi-

ción, encuestó a 2.306 personas en 
todo Chile, que adquirieron una 
nueva propiedad en proyectos de 
inmobiliarias que participan de este 
programa de responsabilidad.  

“El estudio evaluó categorías 
como gestión de venta, entrega, pos-
venta, además del producto y áreas 
comunes. Estas categorías, además, 
se subdividieron por  rangos de pre-
cios de los proyectos (menor a UF 
3.000, de UF 3.000 a 5.000 UF, y so-
bre las UF 5.000)”, detalló, por  otro 
lado, Cartagena. 

Alto Costanera (Concepción) ob-
tuvo la satisfacción neta más alta 
de todas las iniciativas evaluadas 
a nivel nacional, sobre todo en íte-
mes como la “gestión de ventas” 
(donde se mide al ejecutivo, la sala 
de ventas y el cierre de compra) y 
la “entrega” (que evalúa la  repara-
ción de las observaciones de entre-
ga y la gestión del equipo que en-
trega la casa). 

En el caso de Aires de San Pedro 

(San Pedro de la Paz), los clientes 
destacaron aspectos como el exte-
rior de las casas ( fachada, antejar-
dín, patio y estacionamientos); el 
servicio al cliente (que pone a 
prueba el sistema para dejar recla-
mos, facilidad para contactarse, 
atención, rapidez en la entrega de 
soluciones, cumplimiento de pla-
zos, entre otros); y la gestión de 
ventas. 

 
Cultura centrada en el servicio 

“Hoy la mayoría de las empresas 
están centradas en el producto. Por 
eso, a través de Best Place to Live 
buscamos dar un vuelco y ayudar a 
las inmobiliarias a construir una cul-
tura customer centricity. Todas las 
inmobiliarias construyen casas y de-
partamentos, pero a través del ser-
vicio es como una empresa puede lo-
grar que el cliente la elija por sobre 
la competencia”, afirmó Cartagena. 

La idea es que otras inmobilia-
rias de la Región se sumen y reciban 
la evaluación de sus clientes. “Un 
cliente satisfecho comenta su bue-

na experiencia, como promedio, a 
otras tres personas; mientras que 
uno insatisfecho, lo hace con nueve. 
Además, el costo de conseguir un 
nuevo cliente, equivale a cinco veces 
el esfuerzo de mantener conforme al 
que ya está ganado. De ahí la rele-
vancia de gestionar estos indicado-
res”, comentó el director del pro-
grama. 

Además de recoger la opinión y 
experiencia de los clientes de las in-
mobiliarias, la edición 2016 de Best 
Place to Live arrojó interesantes da-
tos sobre el perfil de los nuevos pro-
pietarios. De la gran mayoría de las 
2.306 personas encuestadas, un 66% 
adquirió el inmueble para vivienda 
principal; más de la mitad,  55%,  
fueron compradores primerizos; 
cerca de un 82%, lo hizo sin comple-
mentar renta y un 45% mediante un 
crédito hipotecario con 90% de fi-
nanciamiento.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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INMOBILIARIA PY, una de las empresas del rubro inmobiliario con los niveles de satisfacción de clientes más altos 
en el país y en la Región, donde resaltan los proyectos de Alto Costanera y Aires de San Pedro, 

2.306
personas encuestó el programa  Best  Place 
to Live en su última edición, en todo Chile, 
que adquirieron una nueva propiedad en 
proyectos de inmobiliarias que participan 
de este programa de responsabilidad.

IPC
MARZO

12 meses

0,4%
2,7%

TPM
Desde 17/03/2017 3,00%

INACER
Oct - Dic -2,0%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 4,888,35

COMMODITIES

-0,19% Igpa 24,473,07 -0,13%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $832,84 Cobre (US$/libra)$2,61
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo WTI $52,24

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS

UTM (ABRIL)

$46,46,00

$26,490,82
Dólar Observado $656,47 Euro $695,16
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SEGÚN TOMÁS IZQUIERDO,  GERENTE GENERAL Y SOCIO DE GERMINES CONSULTORES

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

En el marco del Desayuno de 
la Construcción 2017, organi-
zado por la Cámara Chilena de 
la Construcción (CChC) sede 
Concepción, participaron 
como expositores Cony Stipi-
cic, periodista y conductora de 
Radio Duna, quien se refirió a la 
“Coyuntura en un año electo-
ral”; posteriormente lo hizo 
Diego Poblete, gerente de Estu-
dios de la CChC sede Concep-
ción, quien habló acerca del 
“Mercado Inmobiliario en el 
Gran Concepción”, y quien par-
tió con las presentaciones fue 
Tomás Izquierdo, economista, 
gerente general y socio de Ge-
mines  Consultores, quien acce-
dió a ser entrevistado por Dia-
rio Concepción, pese a su poca 
disponibilidad de tiempo. 

-Ante el nuevo recorte a las 
expectativas de crecimiento 
del BC, ¿cómo ve el escenario 
del crecimiento económico 
2017 y 2018? 

- Este año vamos a ir de me-
nos a más, existe una ayuda es-
tadística por una base de com-
paración menos exigente y en 
la medida que la situación in-
ternacional sea mejor y que el 
cuadro político interno se vaya 
despejando un poco, las expec-
tativas pueden ir mejorando y 
la inversión se puede echar a 
andar, eso tiene un efecto posi-
tivo hacia fines de año, en ma-
teria de crecimiento, y de la 
mano de eso un crecimiento ya 

“Un crecimiento más 
cercano al 2,5% o 3% me 
parece algo factible”

FOTOS:ROMILIO PASMIÑO G.

del rango meta. Ya estamos muy 
cerca del rango meta y por lo 
tanto, estamos bien. Tampoco 
veo un riesgo respecto de que se 
vaya a desbordar la inflación 
para el próximo año y es eso lo 
que permite al BC, entre otras 
cosas, seguir bajando su TPM. 

- ¿Cómo se viene la inver-
sión para este 2017 y 2018? 

-  Después de tres años de 
caída en la inversión, uno espe-
raría que se dé una cierta repo-
sición y eso en lo que se refiere 
a maquinaria y equipos tendría 
que en algún momento notar-
se en el transcurso del segundo 
semestre de este año. En lo que 
es construcción tenemos un 
sector inmobiliario que está un 
poquito más flojo y tenemos 
todo lo que es inversión en in-
fraestructura bastante deteni-
da. Hay mucho proyecto que 
está por licitarse que no se ha 
materializado todavía, por lo 
que uno esperaría, en algún 
momento a lo largo de los pró-
ximos años, que exista un re-
surgimiento de la inversión en 
infraestructura, pero por aho-
ra eso no se observa. Entonces, 
este año algo habrá de recupe-
ración de la inversión en el se-
gundo semestre, pero acotado, 
y esperamos que el próximo sí 
se pueda notar con mayor fuer-
za una recuperación más glo-
bal de la inversión. 

- ¿Cuál es el efecto espera-
do de las presidenciales en la 
economía? 

- Por ahora, incertidumbre y 
espera, por parte de la toma de 
decisiones en las empresas, 
pero se empieza a despejar el 
cuadro en la medida de que la 
probabilidad de que el candi-
dato de centro derecha Sebas-
tián Piñera sea elegido, empie-
ce a aumentar. De aquí a un 
mes más, probablemente va-
mos a conocer bien el detalle 
de quién irá a ser el candidato 

Creación de Ñuble 
y descentralización
“Para generar una mayor descen-
tralización tienen que tener más 
poder y para eso tienen que unirse “.

son un par de bajas más de un 
cuarto de punto (0.25pp). Ten-
dría que cambiar lo que está 
haciendo EE.UU. con la Tasa 
de Interés y lo que pasa con el 
precio del cobre o tener más 
sorpresas por el lado de la in-
flación. Entonces, en el escena-
rio base yo creo que hay que 
pensar en dos bajas más en la 
TPM sin hacerse expectativas 
de que eso tendrá un efecto 
muy favorable o muy positivo 
sobre la actividad, porque las 
tasas de interés hoy están his-
tóricamente bajas.  

- ¿Cómo proyecta las ban-
das de la inflación para el 
2017? 

- Estoy un poco por sobre el 
mercado y un poco por sobre el 
Banco Central con una infla-
ción en torno al 3,2% dentro 

más cercano al 2,5% o 3% me 
parece algo factible. 

- Y en relación a la TMP, 

¿cuáles son sus proyeccio-
nes? 

- El escenario base, diría yo, 

Destacado economista repasó las  
claves  para acelerar el crecimiento  
económico y analizó las  
proyecciones de los indicadores  
más relevantes del  
mercado. También  
opinó sobre Ñuble  
Región.   
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seguimos deteriorando la cali-
dad del empleo o con una pre-
carización del mercado labo-
ral, donde los empleos por 
cuenta propia, que es un em-
pleo más frágil con ingresos 
más variables y sin formalidad 
en términos de cotizaciones 
previsionales, adquiere cada 
vez una participación más fuer-
te. 

-  Para algunos analistas 
también preocupa la susti-

tución del empleo donde se 
retiran profesionales 

séniors de 
s u e l d o s  

más altos, 
por pro-

fesiona-
les jóve-

de la Nueva Mayoría, vamos a 
ver si es que hay más de un 
candidato, si es que hay una se-
gunda vuelta, en fin, lo que po-
dría ayudar a despejar un poco 
más el panorama. 

-  ¿Qué efectos prevé para 
Chile respecto del alza de ta-
sas de la FED? 

- En la medida que la Fed 
suba lo que está internalizado, 
que son dos alzas más en lo que 
resta del año, el impacto no de-
biera ser significativo, porque el 
mercado está esperando eso. 
Cuándo se vuelve significativo, 
por ejemplo, si es que la FED 
producto de sorpresas en ma-
teria inflacionaria principal-
mente o de una política fiscal 
muy fuerte por parte del go-
bierno de Donald Trump, su-
biera bruscamente la tasa. Eso 
si podría tener un impacto ge-
nerando un alza en el tipo de 
cambio y complicando al BC 
de acá para seguir bajando la 
Tasa de Interés. 

- ¿De qué forma los misiles 
usados por EE.UU. contra Si-
ria puede convertir en una 
crisis bélica que afecte la 
economía chilena? 

- Eso todavía lo veo lejos e in-
cipiente y creo que es más bien 
un gesto para dar una señal a Ru-
sia y a Siria respecto de que no se 
va a tolerar que se siga en este ca-
mino, pero que esto escale y ter-
mine en un conflicto mayor lo 
estimo muy poco probable. 

- ¿Qué opina sobre los di-
chos de Guillier acerca de la 
existencia de una suerte de 
rapto de la inversión por par-
te del empresariado? 

- No lo comparto en absolu-
to. Creo que como han dicho 
otros se trata de una caricatu-
ra, el ser humano no es tan bá-
sico. Los empresarios en gene-
ral son cada día menos politi-
zados y son pragmáticos. Lo 
que quieren es hacer buenos 
negocios y , en la medida que 
las condiciones están, hacen 
esos negocios independiente-
mente de la postura política 
que tengan. 

¿Cómo espera que conti-
núe el ciclo del precio del co-
bre? 

- Creo que hay una buena 
oportunidad para que el precio 
del cobre que ya está en nive-
les altos suba incluso algo más 
de la mano de la recuperación 
que están teniendo las econo-
mías industrializadas en mate-
ria de crecimiento, particular-
mente Europa y EE.UU., que 
sostienen su buen crecimien-
to, y de que China se ha desa-
celerado menos y que la com-
posición de su crecimiento, 
contrariamente a lo que se es-
peraba, está siendo más inten-
siva en el uso de cobre. Los 
bancos de inversión están pro-
yectando que hacia fines de 
este año el precio del cobre es-
taría cerca de los US$ 3 la libra 
o incluso por sobre eso. 

- ¿Cuáles son las claves 
para acelerar el paso en el 
tema del crecimiento econó-
mico? 

-  Lo primero es ponerse de 
acuerdo respecto de lo que que-
remos hacer a nivel político ins-
titucional, creo que eso es crí-
tico. Estamos saliendo de un 
periodo de demasiadas refor-
mas refundacionales que han 

generado mucha incerti-
dumbre y en la medida que 
el próximo gobierno tenga 
claridad con lo que se 
quiera hacer y un apoyo 
parlamentario suficiente 
para hacer un proyecto 
más de mediano y largo 
plazo respecto del ám-
bito institucional, creo 
que podremos tener 
un avance en materia 
de recuperación del cre-
cimiento económico 
importante. Además 
creo que hay que fle-
xibilizar en particu-
lar el mercado labo-
ral, porque si uno 
piensa a largo plazo 
en materia de cre-
cimiento, una 
preocupación im-
portante es el cre-
cimiento de la 
ocupación, la mano 
de obra disponible. En 
este sentido, tener una 
reforma laboral que más 
bien contribuya a incor-
porar a la mujer al traba-
jo para que puedan traba-
jar desde la casa, por ho-
ras o lo que fuere, ayudaría 
porque es un elemento que 
se puede realizar y es súper 
impactante respecto del po-
tencial de crecimiento. 

- A propósito de lo mismo, 
¿cómo ve el desempeño del 
mercado del empleo? 

-  Creo que está en dete-
rioro y está aumentando la 
tasa de desempleo, pero 
más que eso va a aumentar 
algo más por la estacionalidad, 

3,2%
de inflación es lo que proyecta el economista para fines del 2017, 
un poco por sobre las proyecciones del Banco Central y un 
poco por sobre el mercado. Tampoco ve un riesgo res-
pecto de que se vaya a desbordar la inflación 
para el próximo año.
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nes con sueldos más bajos... 
- Eso efectivamente sucede 

y cuando las empresas quie-
ren hacerse más competiti-
vas y tienen un escenario eco-
nómico malo, pueden tener 
una buena excusa para hacer 
ese cambio. No es la primera 
vez, es un efecto cíclico del 
mercado laboral que está de-
bilitado y en la medida que el 
crecimiento económico se re-
cupere, ese efecto tiende a de-
saparecer. 

-  La UdeC junto con la Sbif  
incorporaron la educación 
financiera para algunos cur-
sos. ¿Qué efectos podría te-
ner el poder con la Educa-
ción Financiera como una 
asignatura obligada en los 
colegios? 

-  Me parece súper importan-
te. Todo lo que ha sido el com-
portamiento crediticio de las 
familias a lo largo de los últimos 
años, da una muestra clara de 
que falta educación en el ámbi-
to financiero. Cuando vienen 
de otros países y observan los 
hábitos de las familias chilenas 
en materia de endeudamiento 
en casas comerciales con ta-
sas de interés de usura, no pue-
den entenderlo, porque en las 
economías más desarrolladas 
y más educadas no se observa. 
Es súper relevante en la pers-
pectiva de mejorar la calidad de 
vida particularmente en las fa-
milias de ingresos más bajos. 

¿Qué relevancia le da al 
I+D? 

-  La mayor importancia. 
Creo que si nosotros queremos 
ser competitivos en exporta-
ciones distintas a las que esta-
mos acostumbrados a expor-
tar y más aun, siendo compe-
titivos en los productos que 
estamos exportando ya acos-
tumbrados en el área forestal, 
maderera, frutícola o en el 
tema del salmón o lo que fue-
re, requerimos estar perma-
nentemente innovando y de-
sarrollando nuevas tecnolo-
gías si queremos seguir 
siendo competitivos.
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Masa salarial varió negativamente
De acuerdo a índice calculado por Pulso, la variable en asalariados 

retrocedió 0,7% en febrero, la primera baja en 16 años y la mayor des-
de octubre de 1999. En tanto, la mayor alza de sueldos se evidenció 
en la administración pública. La destrucción de empleos sigue impac-
tando con fuerza en los sueldos de los trabajadores.

DESATANDO MOLESTIA EN LA DC

Un incendio provocó en la 
bancada democratacristiana 
el conocimiento de las indi-
caciones que el Ejecutivo in-
gresará en los próximos días 
a la reforma del Código de 
Aguas que se analiza en la 
Comisión de Recursos Hídri-
cos del Senado. 

El Gobierno preparó un 
dossier de indicaciones con-
tenidas en 16 páginas a las 
cuales tuvo acceso PULSO y 
que en general buscan redu-
cir las aprensiones de los pri-
vados. Cabe recordar que en 
enero de 2015, la Presidenta 
envió una indicación susti-
tutiva que buscaba conferir al 

Gobierno ingresará cambios que 
moderan reforma a Código de Aguas 
El Ejecutivo presentó propues-
tas para reducir la incertidum-
bre que este proyecto provo-
caba en el sector privado.

ARCHIVO

agua el carácter de bien na-
cional de uso público fijando 
como prioridad el consumo 
humano. La Sociedad Nacio-
nal de Agricultura (SNA) ha 
levantado la voz contra la ini-
ciativa señalando que se esta-
ba desconociendo el derecho 
de propiedad sobre el agua 
con fines productivos. Inclu-
so el ministro de Hacienda, 
Rodrigo Valdés, comentó que 
el proyecto estaba generando 
“ruido” y anunció modifica-
ciones. 

Estas modificaciones lle-
garán en forma de indicacio-
nes antes del 12 de abril, pero 
ya existe un borrador de las 

plácese en su inciso tercero, 
la frase “otorgar a los particu-
lares concesiones” por la fra-
se “constituir derechos de 
aprovechamiento”. Y este re-
emplazo se repite corrigien-
do todo el texto aprobado en 
la Cámara de Diputados. 

La presidenta de la Comi-
sión de Recursos Hídricos, 
senadora Adriana Muñoz 
(PPD), recordó que muchos 
agricultores miraban con 
desconfianza la palabra 
“concesiones” indicando que 
históricamente se les había 
denominado derechos de 
aprovechamiento. “La nor-
mativa general indica que 
cada vez que el Estado en-
trega un bien nacional de uso 
público para un fin produc-
tivo determinado le llama 
concesiones, y ahí tenemos 
las concesiones acuícolas, 
eléctricas, mineras. Ellos 
quieren seguir apegados a 
ese concepto ideológico que 
entiende como propiedad ad 
eternum, a mí no me parece, 
creo que deben entregarse 
bajo el mismo concepto de 
toda la administración”. 

Otro tema que cambió es 
en el primer artículo transito-
rio que según el texto ratifica-
do por los diputados señala-
ba que: “los derechos de apro-
vechamiento reconocidos o 
constituidos antes de la pu-
blicación de esta ley segui-
rán estando vigentes, y po-
drán sus titulares usar, gozar 

y disponer de ellos en confor-
midad con la ley”. En la indi-
cación se propone la siguien-
te redacción que otorgaría 
mayor certeza jurídica: “Los 
derechos de aprovechamien-
to reconocidos o constitui-
dos antes de la publicación 
de esta ley continuarán es-
tando vigentes, mantendrán 
su carácter de indefinidos en 
el tiempo, y podrán sus titu-
lares o dueños ejercerlos y 
disponer de ellos, en confor-
midad con las normas del 
Código de Aguas”. 

“La idea es que esta redac-
ción sea más clara, porque 
hemos comprendido que ha-
bía mucha incertidumbre 
entre los agricultores ante el 
mito que impuso la SNA de 
que venía una expropiación”, 
recalca la senadora Muñoz. 

Asimismo, entre otras co-
sas, se aumenta el plazo de 
los derechos de agua con-
suntivos de 4 a 5 años, y de 
los no consuntivos de 8 a 10 
ante la queja de las eléctricas 
que señalaron en la Comi-
sión que 8 años era un plazo 
muy pequeño para concre-
tar un proyecto. 

Este punto junto a otras 
modificaciones cayó como 
balde de agua fría en la ban-
cada de la DC,  quienes ex-
presaron su preocupación.
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mismas. Entre los primeros 
cambios que se advierten 

está el concepto utilizado en 
el proyecto original: “Reem-
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169º aniversario 
del natalicio de  

Arturo Prat Chacón
En la hacienda San Agustín de Puñual se rememoró, este 3 de abril, el 169°  

aniversario del comandante Arturo Prat Chacón. Autoridades civiles y mi-
litares, e invitados especiales,  presididos por el intendente Rodrigo Díaz, 
junto al comandante en jefe de la Segunda Zona Naval, contraalmirante Mar-
celo Gómez, valoraron el legado de este héroe naval, que dejó huella en los 
mares de Chile.

MARCELO GÓMEZ, Henry Campos, Celsor Campos y Rodrigo Díaz.

PAOLA MARCHESSE,  Rodolfo Codina y  
Cristina Vilicich.

HAROLD KAUER, David Salas, Francisco Wood, Hernán Rodríguez y Aníbal Rojas. 

HAROLD 
KAUER, 
Ester 
Fernández, 
Patricia Cerda y 
Rodrigo Alviña. 

ALVARO 
MIGUIELES, 
Eric Flores, Luis 
Barceló y 
Eduardo Torres.

SCARLETH TORRES, Marioly Loyola, Javiera Parra y 
 Ángela Alarcón. 

RAMÓN GARRIDO, Jorge Alcayaga, Celsor Campos y 
Marcelo Gómez.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

CRISTIÁN 
 DEL REAL, 
Juan Antonio 
Corvalán y  
Elías Tramón. CRISTIÁN RUBILAR,  Juan Donoso y Hugo González. 

GLORIA 
HAEFNER  
y Christian  
Alfaro. 

RODRIGO GONZÁLEZ, Hernán Miller, Verónica 
Oelckers y Raúl Villegas.
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Filme se exhibirá a las 15, 19 
y 21.30 horas. $1.200 
general y $600 estudiantes 
cuestan las entradas.  

Funciones en  
tres horarios

“Ahora tengo tres ideas a 
desarrollar, pero por ahora 
me centraré en esta 
película”, dijo Peña. 

Varias ideas  
en carpeta 

PELÍCULA “SILENCIO” ABRIRÁ HOY EL CICLO 2017 EN EL TEATRO UDEC

R. Cárcamo y M. Maldonado 
contacto@diarioconcepcion.cl

A nivel local, se trata de uno de los 
ciclos más importantes dedicados 
al séptimo arte. Y en su temporada 
2017, los Lunes Cinematográficos 
de Corcudec tendrán un inicio muy  
especial con el estreno de una pe-
lícula nacional dirigida por un pen-
quista. Se trata de “Silencio”,  pri-
mer largometraje de Leo Peña, que 
se presentará hoy en tres funciones 
en el Teatro UdeC. 

“Soy de allá, nací y estudié en 
Conce. Me vine a Santiago en bus-
ca de mejores horizontes, pues el 
tema comunicacional en Concep-
ción es un poco limitado, más aun 
en el área audiovisual, no hay mu-
cho campo. Estrenar allá es intere-
sante, es volver un poco a la cuna. 
Surgió como una posibilidad ha-
cerlo en el Teatro UdeC, que para mí 
es un icono de siempre, desde que 
tengo memoria. Es uno de los espa-
cios culturales más importantes 
del sur de Chile. Además caben mil 
personas en una función, no es me-
nor”, señaló Peña. 

“Silencio” es protagonizada por 
Amparo Noguera, Diego Casanue-
va y Julio Jung, y su tema central, ti-
tulado “Nube negra”, es de Rocío 
Peña, cantante que también es 

Lunes Cinematográficos regresan 
con estreno de un director penquista

 GENTILEZA CORCUDEC

Se trata del primer largometraje de Leo Peña, oriundo de Concepción, pero que lleva más de una década 
radicado en Santiago. El tema central de la cinta también tiene sello local, pues es de Rocío Peña. 

oriunda de Concepción.  
Sobre la trama, el director co-

mentó que “habla esencialmente 
de la falta de comunicación en la fa-
milia, de ahí su título. Ana, que es el 
personaje de Amparo Noguera, 
quiere que su hermano Andrés per-
done a su padre tras años de distan-
ciamiento. Debe convencerlo para 
que le salve la vida al papá, que ha 
sufrido un accidente automovilís-
tico, pierde mucha sangre, está mal. 
Llevan peleados cinco años y ella 
debe conciliar distintas situacio-
nes que afectan a la familia”. 

Además, agregó que “junto a eso, 
sus propios hijos tienen problemas 
en paralelo que ella no tiene idea 
que les están sucediendo. De aquí 
surge un problema esencialmente 
de desamor, de falta de comunica-
ción. Hay una situación de un abor-
to de la hija menor, el hijo de Ana se 
enreda en un tema de drogas, y tie-
nen que solucionarlo”. 

 
Largo proceso 

Peña también comentó cómo 
pudo concretar este proyecto. “Fue 
un largo proceso para hacerla. Par-
timos en el 2013 haciendo el guión, 
el 2014 produciéndola, la postpro-
ducción terminó el 2015 y empeza-
mos a recorrer lugares. Partimos 

con un encuentro cinematográfico 
que se hacía en Valparaíso, después 
fuimos al working progress de Viña, 
quedamos clasificados ahí. Luego 
nos fuimos al mercado de Guada-
lajara, siempre pensando en poner 
la película. Logramos algunos cosas 
con una línea área ahí. Fuimos al 
Ventana Sur en Buenos Aires, Ar-
gentina, donde hicimos nexos con 
un distribuidor y ahora estamos en 
proceso de estrenar la película en 
Santiago. Para eso estamos postu-
lando a un Corfo, ya lo enviamos”. 

Poder terminar este trabajo es 
algo que para Peña tiene un tre-
mendo significado. “Para mí siem-
pre hacer una película fue un sue-
ño. Ahora, es una etapa cumplida, 
un regalo. El 11 de abril (mañana) 
estoy de cumpleaños, y estrenarla 
es un regalo adelantado. Poder 
mostrar lo que tú imaginaste des-
de el papel hasta la producción, y 
verlo en una pantalla grande con 
público es una cosa impagable. Cla-
ro, quiero hacer más películas, pero 
el tema del cine en Chile es comple-
jo. Es lento, se necesita mucho fi-
nanciamiento, hay que hacer mu-
cho lobby, viajar, recorrer festivales, 
países. Con o sin película puedes re-
correr festivales y mercados para 
abrir puertas. Entonces todo ese 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

proceso que hice, ahora fue como 
una gran escuela, y me va a permi-
tir hacer otra película. Ahora tengo 
tres ideas a desarrollar, pero este 
año quiero dedicarme a esta”.  

Esto también viene a coronar un 
largo camino recorrido por Peña. 
“Soy comunicador audiovisual del 
Instituto Santo Tomás, en Santiago 
estudié guiones en la Católica. Me 
formé un poco en el área del cine 
con las cámaras análogas, y tuve 
un recorrido siguiendo muchos di-
rectores chilenos e internaciona-
les, tanto como asistente de cáma-
ra, como segundo de cámara, siem-
pre en el área cámara y fotografía. 
Luego derivé a la asistencia de di-
rección, que era para encaminar 
mi carrera”.  

Al respecto, agregó que “haber 
trabajado en el momento donde el 
cine análogo todavía funcionaba y 
había grandes presupuestos, ve-
nían gringos a filmar. Había una 
comunidad cinematográfica que 
te permitía conocer lenguajes y téc-
nicas que no necesariamente te las 
daban en la escuela, la enseñanza 
formal, te las entrega la práctica”.
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Las más grandes ideas en 
Ghost in the Shell tienen que 
ver con lo visual.

Un aspecto 
fundamental 

La película dura una hora y 
47 minutos, y es dirigida por 
Rupert Sanders. 

Duración y 
dirección

CONVOCATORIA ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE SOCIOS 
CORPORACION CAMPOS DEPORTIVOS LLACOLEN 
PRIMERA CITACION 
 
Por acuerdo del Directorio convoco, en primera citación, a los señores 
socios de la Corporación Campos Deportivos Llacolén a Asamblea 
General Ordinaria de Socios, a celebrarse el día 18 de Abril del 2017 
a las 20.00 horas, en su Sede Social, Avda. Pedro Aguirre Cerda Nº 
781,  San Pedro de la Paz, para conocer y  pronunciarse sobre las 
siguientes materias: 
 
1.- Memoria, Balance General y el Informe de los Auditores Externos, 
correspondientes al Ejercicio comprendido entre el  1º de enero y el  
31 de diciembre de 2016. 
 
2.- Elección de directorio. 
 
3.- Tratar los demás asuntos que sean de competencia de la Asamblea 
Ordinaria. 
 
NOTA: Sólo podrán participar en esta Asamblea los Socios Titulares,  
previa exhibición de su carné con las cuotas al día. 
 

                                                                                                                                        
El Presidente

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO PUBLICACION REMATE CAUSA ROL C-190-2013 
Remate judicial. Segundo Juzgado Civil de Concepción, causa Rol C-
190-2013,caratulada “MELLADO/GARRIDO”, Procedimiento ejecutivo, 
se ha ordenado remate secretaria tribunal, audiencia 17 de Abril 
2017,a las 10:30hrs,Inmueble ubicado en calle Manquimavida 671,casa 
12,que corresponde a la unidad 12 del condominio Los Girasoles, 
segunda etapa, Comuna de Chiguayante. El dominio a nombre del 
demandado fue inscrito a fojas 3420 vuelta, N 1866,Registro de 
propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Chiguayante del 
año 2003.Minimo de posturas $18.274.457.-causion interesados 10% 
mínimo $1.827.445.-, vale vista tomado en Banco del Estado de Chile 
a la orden o a nombre del tribunal. Ejecutante podrá subastar con cargo 
a su crédito sin necesidad de rendir caución. Subastador deberá 
designar domicilio dentro de radio urbano de Concepción. Gastos e 
impuestos pendientes y gastos subasta de cargo del subastador. 
Escritura deberá otorgarse dentro de 20 días siguientes desde que 
borrador sea aprobado por el tribunal. Demás antecedentes en 
secretaria del Tribunal. Secretaria.-

Esta cinta se trata de una adap-
tación live-action del anime de 1995 
del mismo nombre. Reduce los 
grandes temas filosóficos del anime 
a algo más digerible para un públi-
co occidental, y por las necesidades 
de una película comercial. Todo 
tiene que entenderse bien, si no, 
no es negocio. 

En las primeras escenas de la 
Ghost in the Shell de 2017, los diálo-
gos son expositivos al punto que lle-
gan a ser didácticos; y tú dices “ajá, 
esta es una película americana”. Sin 
embargo, la historia la siguen mo-
viendo ideas interesantes sobre un 
futuro dominado por la tecnología, 
en el que todos somos cíborgs. En 
este sentido, es bastante respetuosa 
de su material fuente tanto en el 
contenido como en las imágenes. 
Por lo que la película se convierte en 
algo muy raro para el Hollywood ac-
tual: un blockbuster intelectual. 

Las más grandes ideas en Ghost 
in the Shell tienen que ver con lo vi-
sual. El diseño de vestuario y de pro-
ducción, el maquillaje y la peluque-
ría y, sobre todo, los efectos especia-
les, crean un mundo rebosante de 
tecnología y belleza. Tal exuberan-
cia es abrumadora: no creo haber 
visto una peli de ciencia ficción tan 
ambiciosa en su propuesta visual 
desde Blade Runner (1982). Es más, 
ya que la historia trata sobre la tec-

La cinta reduce los grandes temas 
filosóficos del anime a algo más 
digerible para un público occidental.

lar se merece una segunda parte. 
Oh, y ScarJo consigue sostener el 

peso dramático del filme, interpre-
tando a la Mayor, junto a actuacio-
nes secundarias sobresalientes de 
Michael Carmen Pitt, Juliette Bino-
che y el maestro ‘Beat’ Takeshi Kita-
no. Es un lujo ver a tanto gran talen-
to actoral convocado para un pro-
yecto único en estética e ideas.
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Esteban Andaur 
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casi en cada película de gran presu-
puesto hollywoodense, y porque la 
película está más interesada en la ex-
periencia visual que quiere ofrecer al 
espectador, que en la propia historia. 
En este caso, eso es más que suficien-
te. No creo que haya una secuela, 
aunque me encantaría que la hu-
biera. Ghost in the Shell no ha sido 
popular con el público, quizá debi-
do a que no muchos conocen el cine 
anime, y su nombre le debe más a la 
literatura seria que a taquillazos li-
geros. Pero esta creación espectacu-

OBITUARIO

“Bendito sea el Dios Padre de nuestro Señor Jesucristo, porque según su gran mi-
sericordia nos dio un nuevo nacimiento a una esperanza viva, mediante la resu-
rrección de Jesucristo de entre los muertos” (Pedro 1:3)  El Señor llamó a su Rei-
no a nuestro amado padre, hermano, tío, suegro y abuelito, Sr. 
 

VÍCTOR MANUEL FIGUEROA PASTEN 
(Q.E.P.D.) 

 
Sus funerales se efectúan hoy, luego de una misa a las 13:30 hrs., en la Parroquia 
Juan Pablo II, Cruce Lo Rojas, saliendo posteriormente el cortejo en dirección al 
Cementerio de Coronel. 
 
Familia Figueroa Gaete 
 
Coronel, abril 10 de 2017.

Ghost in the 
Shell 2017 

CRÍTICA DE CINE

nología, verla a través de tecnología, 
es decir, usando anteojos 3D, dota 
al filme de un inesperado efecto 
dramático, puesto que todo se vuel-
ve más inmersivo, y su particular, 

deslumbrante visión del futuro se 
convierte en algo más realista, más 
desgarrador. 

Las imperfecciones narrativas son 
perdonadas, ya que son obligatorias 

Mujer, el mundo esta amoblado por tus ojos, se hace más alto el cielo en tu pre-
sencia.  La tierra se prolonga de rosa en rosa, el aire se prolonga de paloma en pa-
loma.  (Vicente Huidobro)  El Señor llamí a su Reino a nuestra amada madre, sue-
gra, abuelita, hija, hermana y cuñada, señora 
 

ALICIA SANDRA ANTONA SALAZAR 
(Q.E.P.D) 

 
Sy velatorio se está realizando en la Parroquia San Pablo, Chiguayante y sus fune-
rales se avisarán oportunamente. 
 
La Familia 
 
Chiguayante, abril 10 de 2017
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Barros Arana N° 458-472

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Lag. Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

8/21 7/21
LOS ÁNGELES

4/28
SANTIAGO

9/22
CHILLÁN6/26

RANCAGUA

6/24
TALCA

9/21
ANGOL

7/20
TEMUCO

8/15
P. MONTT

12/23
MARTES

13/25
MIÉRCOLES

8/16
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

 Santoral: Ezequiel



Benjamín Israel brilló en primera 
fecha del RallyMobil en Pichilemu
En una reñida competencia con Cristóbal Vidaurre, finalmente 
se impuso por 2,5 segundos para quedarse con la victoria en 
la R3. Otros pilotos locales que se destacaron fueron Joaquín 
Ruiz de Loyzaga, Patricio Muñoz y Jorge Arévalo. Pág.5

Jorge Grosser recibió homenaje 
por su aporte al atletismo local 
En el marco del Grand Prix Sudamericano, el formador de nombres 
como Víctor Aravena e Isidora Jiménez fue reconocido. “Me 
impresionó mucho el gesto, porque nunca me habían hecho 
un homenaje así”, comentó.  Pág.8

UdeC no tuvo piedad con 
Cobresal, y lo goleó en un 

duelo clave por la 
permanencia. Campanil le sacó 
9 puntos a los mineros, con 18 
por jugar. Y en el Clausura, se 

metió en el lote de arriba.
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Lo dejó casi 
en el suelo
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“Queda harto todavía, pero creo 
que la UdeConce escapó del 
fantasma del descenso. Tendría 
que ocurrir un desastre”. 

@HinchaAuricielo

“¡Feliz por el triunfo y por la 
entrega de mis compañeros! 
¡Vamos Campanil! La gloria es 
de Dios”.

@Ronaldelafuent

“Me comentan desde Chile que 
Yeferson Soteldo fue figura hoy 
con su equipo @huachipato, 
solo falto el gol #VenEx”.

@AudreyGrcia

“En el final del partido había 
como 5 hinchas de Cobresal. 
Goleada consumada y seguían 
moviendo sus banderas. Mis 
respetos para ellos”.

@Cristian_Munoz
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H
ace un par de se-
manas, el partido 
entre Copiapó y 
Rangers reunió 
apenas 164 perso-

nas en el norte. Este sábado, 
Huachipato con Antofagasta 
convocó 1.041y el duelo clave 
por el descenso entre la UdeC 
y Cobresal llevó 1.394 al Ester 
Roa. Un partido que destacó 
por el gancho de cobrar sólo 
cien pesos a los escolares. No-
vedoso para un partido que 
terminó de noche y que era 
transmitido por el CDF. Una 
medida linda, pero no sé si 
rentable. Una medida extre-
ma en tiempos donde es difí-
cil competir y sobrevivir.   

La semana pasada, mucha 
gente se quejó por los pre-
cios que cobra Huachipato. Y 
eso que el rival era San Luis, 
porque usted ya sabe qué 
pasa cuando viene Colo 
Colo. En el acero privilegian 
al abonado y entienden que 

Tal vez habrá que arreglárselas de otra forma en 
esta época, donde los niños hacen goles en el PES 
y no pateando una pelota. 

el verdadero hincha sí lo 
hace. Porque el de Huachipa-
to es barato al lado de otros 
clubes del país. Pero hay gen-
te que simplemente no pue-
de pagarlo y sólo quería ir un 
día con la familia y comer so-
paipillas. Esos cuatro tuvie-
ron que quedarse en casa. 

Un jugador de la UdeC me 
comentaba “lo penca que es 

jugar de noche”. No por la 
hora, la luz o ese tipo de co-
sas. Me dijo “a esa hora no va 
nadie y es triste sin gente gri-
tando. Bueno, la tele man-
da”. Y nadie sabe cómo en-
ganchar. Porque si el equipo 
juega bien, igual puedes ver-
lo en tu casa tomándote una 
cerveza. Parece que es por 

falta de plata, pero la selec-
ción juega a estadio lleno y 
Lollapalooza vende todas 
sus entradas en verde. ¿Es el 
espectáculo? ¿Por ver a qué 
jugador usted pagaría feliz 
su entrada? Piénselo. 

La última encuesta Cadem 
reveló que el 76% de la gente 
dice que no va al estadio por 
miedo a la violencia. ¿Será 

cierto? ¿Usted cree que por 
eso no fueron a Huachipato 
o dejaron casi solo a Copia-
pó? Sólo un 9% aseguró que 
no va por el precio de las en-
tradas. Lo más curioso: 5% 
dice que se queda en casa, 
porque el torneo es de bajo 
nivel y apenas el 3% le echa la 
culpa a la televisión. 

Yo creo que en las encues-
tas mentimos. El torneo es 
malo. Todos los espectáculos 
se han renovado y ofrecen 
algo extra que hace 20 años. 
Todos, menos el fútbol. Y te 
ofrecen menos. Menos cali-
dad, menos bombo, menos 
ambiente, menos familia. 

 Hoy un partido en la zona 
con tres mil personas es un 
buen público. ¡Tres mil per-
sonas!. Algunos no pagan ni 
los guardias con la gente que 
va a verlos. El ‘Conce’ tocó 
fondo para entender que el 
fútbol se ve en el estadio y 
no por TV y entender la fide-
lidad. Tal vez habrá que arre-
glárselas de otra forma en 
esta época, donde los niños 
hacen goles en el PES y no 
con una pelota. Y si el públi-
co ya no cubre ni una décima 
parte de la planilla, ¿por qué 
no los dejamos pasar a to-
dos? Parece que terminare-
mos jugando en silencio. 

Lota cae con 
Vallenar en duelo 
lleno de incidentes

Mineros cayeron 2-0 como lo-
cal en un encuentro que se sus-
pendió al minuto 78, por un pie-
drazo a un juez de línea. En ese 
momento, Lota sólo tenía ocho 
jugadores, pues sufrió tres ex-
pulsiones. 

CAROLINA ECHAGUE M.

Concepción 
recibió otra vez 
un Grand Prix  
de atletismo

Aunque la lluvia nuevamente se 
hizo presente, tal como en la edi-
ción 2016, un éxito resultó el Grand 
Prix Sudamericano Ciudad de Con-
cepción, que se llevó a cabo el pa-
sado viernes en el Ester Roa. 

Entre los valores nacionales, des-
tacó el triunfo de Víctor Aravena en 
los 5 mil metros planos, en lo que 
fue su regreso a las pistas tras varios 
meses afuera por lesión. En los 
1.500 metros, se destacaron Javie-
ra Faletto y Margarita Masías. 

Entre los invitados internacio-
nales, destacó el triunfo del colom-
biano Diego Palomeque en los 100 
metros planos, y en la misma dis-

ISIDORO VALENZUELA M.

Marcelo Bruno 
sigue su ascenso 
en el crossfit

Penquista buscará un lugar 
en el mundial de la especiali-
dad, y para ello se prepara con 
Max El-Hag en Estados Unidos, 
quien es considerado en este 
momento como el mejor técni-
co del mundo.

ARCHIVO

“Tener a Garcés en el arco es 
tan peligroso como poner a 
Rafael Garay como tesorero del 
curso”.

@atticuslex

“¡Buen triunfo del Campanil 
goleando en casa! Escapando 
del descenso y metiéndonos 
arriba. Vamos @FutbolUdeC”.

@sburgoap

post&twits

tancia, pero en las mujeres, el oro 
fue para la brasileña Tania Fijero. 
La carioca superó a la venezolana 
Nercely Soto, quien tuvo su revan-

cha en los 200 metros planos. 
En la cita, también se hizo un 

emotivo homenaje a Jorge Grosser, 
destacado entrenador local.

on permiso
La baja asistencia a los estadios es una constante que se da en casi todo el país. Poco 
más de mil personas es lo que va por partido a un juego de Primera. O más bien, “de 
Primera”.

Cómo les decimos 
que vayan a vernos
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L
a goleada era un hecho. 
Los 1.394 espectadores 
que llegaron al Ester Roa 
disfrutaban del rotundo  
3-0 de UdeC ante Cobresal 

en una fría noche donde faltaba el 
broche de oro a una jornada que fue 
redonda de principio a fin. 

Segundo minuto de adición y una 
gran jugada de Gonzalo Barreto 
terminó con el gol de Diego Soto 
que, con sólo 18 años, debutó en el 
Torneo de Clausura y se dio el lujo 
de marcar el cuarto tanto.  

“Estaba esperando esta chance. 
En la semana ya había entrenado en 
la posición de Jonathan Benítez y el 
‘profe’ me había dicho que tenía 
posibilidades de jugar”, dijo el joven 
lateral izquierdo, cuando abando-
naba el estadio en polera, pese a lo 
helada de la noche. “Estoy en otra. 
Jugar ya fue un sueño y haberlo he-
cho con un gol es aún más increí-
ble”, agregó Soto tras haber corta-
do hace poco el celular, al que lla-
maba su familia para felicitarlo. 

Diego jugó su cuarto partido en 
Universidad de Concepción. El 29 
de julio de 2015 Ronald Fuentes lo 
hizo debutar por Copa Chile ante 
Deportes Temuco. “Ahí cumplí un 
sueño y ahora otro. El camarín me 
respaldó, el ‘profe’ me dijo antes 
del partido que debía romperla y 
traté de hacerlo lo mejor que pude”, 
dijo Soto. Los otros dos partidos 
en que estuvo, sumados al debut y 
al juego del sábado, fueron ante Pa-
lestino y Colo Colo, en agosto y sep-
tiembre de 2015.  

El lateral fue titular por Chile en 
el Mundial Sub 17 de 2015 y hace 
muy poco estuvo cerca de quedar 
en la nómina que disputó el Sud-
americano Sub 20. “Le dedico a mi 
abuelo todo esto. Él era mi todo y 
ahora está descansando. Vivo un 
sueño y estoy haciendo lo que siem-
pre quise hacer. Quiero seguir así. 

Joven defensa debutó en el Clausura marcando el 4-0 ante Cobresal. Ingresó al 71’ por Benítez, aumentó a 362 minutos la 
regla del Sub 20 de los auricielos y se ilusiona con seguir jugando. Campanil le sacó nueve puntos al último de la tabla.

ARCHIVO

Estoy muy feliz por aprovechar la 
oportunidad que me tocó”, cerró. 

 
Mucha mesura 

UdeC ganó un partido clave. Le 
sacó nueve puntos al colista y, de 
paso, quedó a sólo cinco unidades 
de Iquique, líder del Clausura. Pese 
a ello, los protagonistas de la golea-
da auricielo se lo toman con calma. 

“No respiramos tranquilos aún. 
Tenemos que seguir batallando y 
sumando. De ninguna manera pen-
samos que está todo decidido. El 
objetivo es dejar a U. de Concepción  
en Primera División y para eso tra-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Salgado y Tiznado guiaron el triunfo 
del Ancla, mientras Lota cayó afuera

Difícilmente el panorama podía 
ser peor en la previa para Naval de 
Talcahuano y Lota Schwager. 

Los choreros enfrentaban ayer a 
La Pintana con tres derrotas y un 
empate en los últimos cuatro due-
los que jugó. Por lo mismo, sumar 
de a tres era imperioso para Naval, 
elenco que en base a puro amor 
propio de sus juveniles ha sacado la 
cara en las últimas fechas. 

Y el ancla no falló. Con goles de 
Mario Salgado al 40’ y José Tiznado 
al 71’, los dirigidos por Patricio Al-
mendra volvieron al triunfo en el es-
tadio El Morro de Talcahuano. No 
fue fácil la tarea para Naval, equipo 

RAPHAEL SIERRA P.

EL “BAMBINO” llegó a 14 goles en la temporada con la camiseta de Naval.

que debió lidiar durante gran par-
te del partido ante un cuadro que 
tiene jugadores de experiencia y re-
corrido en la categoría. De hecho, 
el gol de Tiznado, que fue polémi-
co ya que habría acomodado la pe-
lota con el brazo, llegó en un mo-
mento donde La Pintana estaba su-
biendo su nivel.  

Al final, importante victoria de 
Naval que lo deja quinto en la tabla 
de posiciones con 38 puntos. 

 
No pudo 

Los últimos resultados de Lota 
Schwager no habían sido tan malos. 
Desde que se ratificó el descenso 

por secretaría, los mineros suma-
ron 7 puntos de 9 posibles. Eso sí, 
los del carbón no pudieron sacudir-
se de una semana agitada, que ter-
minó con Freddy Barahona despe-
dido tras enfrascarse a golpes con 
Jairo Castro, administrador del 
club, sumado a los tres expulsados 
en el 0-2 ante Vallenar. 

Así, con goles de Marco Mosco-
so al 62’ y Hugo Alarcón al 67’, Lota 
Schwager se inclinó como visita 
por 2-0 ante Melipilla, cuadro que 
con el triunfo quedó puntero de la 
Segunda División Profesional. 

Jornada irregular para los dos re-
presentantes locales en la serie.

bajamos. Miramos solo la tabla acu-
mulada, no nos podemos desviar 
del foco”, comentó el portero del 
Campanil, Cristián Muñoz. 

Una de las figuras del 4-0 fue el 
volante Alejandro Camargo. El ex 
Curicó Unido dijo que “era una final 
y así la jugamos. Marcamos varios 
goles y mantuvimos el cero en nues-
tro arco. Nos está dando resultado 
todo el trabajo”, agregando que “no 
podemos mirar la tabla del Clausu-
ra. No estamos relajados. Esto es 
una lucha donde tenemos que sa-
lir de abajo”.  

Buen partido tuvo también el ex 

Iberia, Ronald de la Fuente, quien 
aseguró que “estamos tranquilos y 
muy contentos. Sacamos nueve 
puntos de diferencia con el colista, 
pero restan 18 por jugar. No está 
nada definido aún”. 

El próximo partido del Campanil 
será ante Colo Colo, el sábado a las 
15:30 horas en el Monumental. 
Héctor Berríos volvería a la citación 
y Michael Lepe, por suspensión, no 
podrá estar disponible. 

Diego Soto selló la goleada 
que dio un gran respiro a UdeC

Carlos Campos A. 
contacto@diarioconcepcion.cl

años tiene 
Diego Soto, 
que jugó 19 
minutos el 
sábado. 
Junto a 

Tarifeño y 
Fritz han 

ayudado a 
cumplir la 
regla del 
Sub 20.

18 
unidades 

suma UdeC 
en el  

Clausura, un 
punto más 

que en todo 
el torneo 
anterior. 

Restan aún 
seis fechas 
del actual 
certamen.

15 
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W
alter Suriani es uno 
de los principales 
impulsores de la 
evolución del rally 
en Chile. El argenti-

no fue mentor de varios pilotos, 
como el multicampeón penquista 
Jorge Martínez, cuando10 años 
atrás integró el poderoso equipo 
Point Cola que hoy reflota con su 
hijo Martín y también con el pilo-
to local Martín Scuncio. 

“Corría en Argentina y había pa-
rado un año cuando estaba comen-
zando el Rally Mobil acá. La Point 
Cola había hecho un año con ´Pi-
rulo´ (Osvaldo) Pirles, pero él fue 
contratado por Hyundai así que me 
fueron a buscar a mí”, señala al mo-
mento de recordar su arribo. 

 
¿Por ello el nexo de volver a 

Chile con Point Cola otra vez? 
Después nos hicimos amigos, 

con los años, a nivel familiar. Aho-
ra arrancaba corriendo mi hijo 
Martín y estuve viendo las chan-
ces que mejor le vinieran a él para 
poder hacerlo, sea en Argentina o 
Chile. Pensando en los autos, nos 
interesó una categoría linda como 
la R2. 

¿Cómo nació el proyecto? 
 Llamé a Alberto (Scuncio, pa-

dre de Martín y dueño de la embo-
telladora Llacolén, fabricante de 
Point Cola) y le dije que quería co-
rrer con mi hijo en Chile para que 
me ayudara. Alquilamos un auto 
el año pasado, para probar y ahora 
compré uno nuevo. En eso se entu-
siasmó también Martín Scuncio y a 
fines de enero, empezamos a ar-
mar esto para volver con el equipo. 

¿Es cierto que le dijiste al papá 
de Jorge Martínez que lo subiera 
directo al N4 en sus inicios? 

Él me preguntó cuando Jorgito 
tenía 26 años, que le aconsejara 
porque él venía de correr una cate-
goría de Fiat 600 en pista. Le dije 
que fuera directamente a la catego-
ría mayor para acortar los plazos. 
Por supuesto que al principio se su-
fre un poco, pero los resultados ha-
blan por sí solos. 

Fue una decisión arriesgada… 
Y sí, pero hay que tomarla, por-

que si no la carrera se hace muy 
larga. Con Martín (su hijo) podría 
empezar con la N3, pero prefiero 
ahora que encaren la R2 por lo 
mismo. No quisimos ir a la R3 di-

El experimentado ex piloto argentino analizó la actualidad del rally nacional a diez años de su paso 
por las competencias nacionales. En el reflote del equipo Point Cola el trasandino señaló las 
ventajas de la disciplina en Chile con miras al WRC.

Suriani: “Concepción tiene 
todo para el Mundial”

Para mi fue 
un error que 

el 
RallyMobil 
cortara la 
opción de 

que 
pudiesen 

venir a 
competir 
pilotos de 
afuera”.

“
Que vengan 

(a Chile) 
argentinos, 
peruanos, 

finlandeses 
o quien sea, 
porque eso 

te va a 
exigir de 

verdad y al 
máximo 
nivel”.

“

DANIEL  KUSCHEL

recto, porque acá están muy pro-
fesionales y no era aconsejable po-
nerlo  ahí. 

¿Cómo se ven las capacidades 
de un piloto? 

o 23 que corren el rally mundial. No 
es una cuestión de edad, sino de ir 
ganándole al tiempo. 

En Chile siempre se han criti-
cado las políticas deportivas ¿Si 
un piloto como Jorge Martínez 
hubiese nacido en Argentina ha-
bría llegado más lejos? 

No lo creo. En Argentina hay pi-
lotos iguales a Jorge Martínez y me-
jores que él. Lo digo así de tajante, 
porque cuando tenía la edad de Jor-
ge me pasó que me creía que era 
muy bueno, porque ganaba en Ar-
gentina, y venía el rally mundial y 
tenía la opción de ganar una fecha. 
Pero un día se lo pregunté a ( Jorge) 
Recalde (N. de la R: histórico pilo-
to argentino de rally) si hubiese sido 
europeo sería campeón del mundo. 
Y me dice que no, porque allá pilo-
tos como tú hay miles. 

¿Cómo has visto la evolución 
del rally en Chile? 

Los autos cambiaron mucho. Fue 
muy acertado el hecho de que se 
manejaran siempre con el regla-
mento y las categorías FIA (Federa-
ción Internacional de Automovi-
lismo), a diferencia de Argentina, 
que hizo categorías no FIA, algo en 
lo que estoy en total desacuerdo. 

El piloto que es bueno, es bueno 
arriba de un N2 o un R3. Es cosa de 
agarrarle la mano y nada más. Por 
algo tenemos pibes (jóvenes) de 20 
o 21 que corren Fórmula 1, o de 22 

ARCHIVO

UNA DE LAS ESCUDERÍAS más grandes del RallyMobil fue en su momento el equipo Point Cola, con autos lo más 
alto de las categorías N4 y N2. Hoy, vuelven de la mano de Walter Suriani a la R2.

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl
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ARCHIVO

lo hizo si hubiesen dejado que si-
guieran viniendo extranjeros, por-
que te obligaba a seguir exigiéndo-
te. Jorgito (Martínez) sería mucho 
mejor, y habrían aprendido más 
también los navegantes, los mecá-
nicos, todos. 

¿Qué hacer para que sigan sa-
liendo talentos en Chile como el 
de Jorge Martínez? 

Seguir como está ahora, que ven-
ga cualquiera, campeonato abierto. 
Que vengan argentinos, peruanos, 
finlandeses o quien sea, porque eso 
te va a exigir. En Argentina tenemos 
la suerte de tener una fecha del 
mundial, que me permitió correr y 
ganarle a (Harry) Rovanpera, pilo-
to de nivel mundial, y te sirve para 
saber dónde estás parado. 

¿Ves preparada a la zona de 
Concepción como para traer 
una fecha del mundial? 

Sí, de todas maneras. Porque tie-
nen los caminos mejor que en Cór-
doba, los hoteles, el puerto, tienen 
todo. Sólo me genera alguna in-
certidumbre de qué manera van a 
manejar a la gente, porque en los 
primes veo que acá no andan tan-
tas personas, y para un mundial 
entran 150 mil personas dentro de 
un tramo, además que acá en Chi-
le la policía es muy exigente y en 
Argentina no tanto. 

¿Es un tema de generar la cul-
tura para observarlo? 

Sí, aunque es difícil, porque el ra-
lly mundial en Argentina tiene 50 
años, entonces, cómo haces para 
enseñarlo en un año. Es la única 
duda que tengo. En el mundial van 
a llegar quienes quieran entrar a 
los tramos una hora y media antes 
y no van a poder. 

¿Cuál es el objetivo hoy de 
Point Cola Racing? 

Es un equipo familiar que arma-
mos para apoyar a nuestros hijos y 
ahí iremos viendo a donde llega-
mos año a año. Nosotros somos fie-
rreros de toda la vida, las dos fami-
lias y nos gusta muchísimo, por lo 
que donde terminaremos no tengo 
idea. Capaz que terminemos en el 
mundial, porque a mí me gustaría 
correrlo con ellos como pilotos y yo 
de asistencia. 

¿De jefe de equipo? 
Sí. Yo ya soy jefe de equipo, en este 

momento no manejo ni la camione-
ta ...jaja.

Las pruebas lo demuestran porque 
hoy tienes autos acá de la última 
tecnología, que puedes correr en 
cualquier parte del mundo. Cuan-
do yo empecé al Renault 18 le ha-
cían las suspensiones en Neuquén 
y se rompían todas al tercer golpe.  

Aguantan más los autos ahora 
En estos los chicos vienen a fon-

do, vuelan, chocan y no les pasa 
nada. Son tanques de guerra. Y en 
eso siento que el campeonato acer-
tó mucho, más teniendo acá la po-
sibilidad de traerlos a la mitad del 
precio que en Argentina, por los 
impuestos aduaneros. 

¿Ha disminuido la brecha de-
portiva entre el rally chileno y 
argentino en estos 10 años? 

Sí, por supuesto, y hoy lo demues-
tra la llegada de Alejandro Cancio, 
un piloto de primera línea en Argen-
tina que viene acá y, más allá de 
que tiene que tomarle la mano al 
auto, le vienen sacando un segun-
do por kilómetro. 

¿Era muy diferente cuando tú 
corrías? 

Cuando vine acá le ganaba los 
primes por más de un minuto de di-
ferencia a todos, y a veces dos, al-
canzando al de adelante muchas 
veces. No existía la técnica para 
manejar un auto de rally, ni integral 
ni tracción simple. Venían por el 
medio de la calle, en vez de venir 
por las cuerdas, derrapando, ga-
nando tiempo. 

¿Cuánto aportaron los que vi-
nieron desde fuera, como Ga-
briel Pozo, Ramón Ferreyros o tu 
caso? 

Vino (Federico) Villagra, y (Clau-
dio) Menzi, además. Para mí fue un 
error que el RallyMobil cortara la 
opción de que pudiesen venir pilo-
tos de afuera. Siento que hubiese 
crecido mucho más aun de lo que 

Sólo me 
genera 
alguna 

incertidum-
bre de qué 

manera  
manejarían 

acá a la 
gente (en 
una fecha 

del 
Mundial)”.

“
“Point Cola 
Racing es 
un equipo 

familiar y ahí 
vamos 

viendo a 
donde 

llegamos 
año a año 
en cada 

competen-
cia”.

“

JORGE MARTÍNEZ  padre e hijo, con Alberto Álvarez y Walter Suriani en 
una de las carreras que compartieron en el RallyMobil.

Benjamín Israel repitió su triunfo  
en el RallyMobil de Pichilemu

Con una gran jornada dominical, 
Benjamín Israel repitió su triunfo 
en el RallyMobil de Pichilemu, al 
quedarse con la victoria en la serie 
R3 en la fecha inaugural de la tem-
porada 2017 de la cita tuerca más 
importante del país. 

Para lograr ser el mejor en su ca-
tegoría, el piloto penquista debió 
remontar la estrecha distancia con 
el santiaguino Cristóbal Vidaurre, 
a quien venció por 2,5 segundos 
tras las 14 especiales corridas en la 
Región de O’Higgins. 

“Pichilemu me sienta bien. Aquí 
debuté el año pasado en el Citroen 
y gané, y ahora costó un poco más 
que en esa oportunidad, pero lo 
bueno es que hicimos todo correc-
to para quedarnos con la victo-
ria”, comentó Israel tras su triun-
fal debut. 

“Espero que este resultado sirva 
para afianzar un buen rendimien-
to de cara a la lucha por el campeo-
nato, algo que se ve muy apretado 
en base a lo que ya se pudo apreciar 
en esta primera jornada”, agregó. 

Tercero, en tanto arribó Jorge 
Martínez, quien superó un pincha-
zo sufrido el sábado y un leve des-
piste para entrar en el podio de la 
categoría R3. 

Por otra parte, en la categoría R2 
fue Joaquín Ruiz de Loyzaga quien 
obtuvo el tercer lugar, tras pelear 
durante todo el fin de semana de 
forma estrecha con Emilio Fernán-
dez y Francisco “Chaleco” López, 
quienes finalizaron primero y se-
gundo de la serie en esta fecha, res-
pectivamente. 

“Fue una carrera muy rápida y la 
corrimos de manera inteligente. 
Mejoramos mucho en los tramos 
rápidos de Pichilemu y esperamos 
que a medida que el campeonato 
avance, con carreras más traba-
das, la distancia se vaya achican-
do”, comentó el joven piloto del 
Rudel Racing. 

En tanto, en la recientemente 
creada R2 Lite fue doble el podio 
para la Región, luego de que el to-
mecino Patricio Muñoz arribara 
segundo y Rodrigo Ruiz de Loyza-
ga terminara tercero. 

Finalmente, en la N3, Jorge Aré-
valo también logró superar muchos 
inconvenientes en su auto, para así 
entrar al podio de la serie menor del 
RallyMobil. 

La próxima parada del nacional 
de la especialidad traerá hasta la 
zona a las tripulaciones en compe-
tencia, cuando a partir entre el 5 y 
7 de mayo se dispute la segunda fe-
cha en la Región del Bío Bío. 

En esa jornada,  el Parque de Asis-
tencia de la fecha del RallyMobil 
en Concepción estará ubicado en el 
Parque Bicentenario en la Avenida 
Costanera, donde como es habi-
tual todos los seguidores del de-
porte podrán llegar a ver todos los 
detalles en las horas previas a la 
competencia. 

BENJAMÍN ISRAEL consiguió su segundo triunfo consecutivo en la fecha que se disputa en la localidad de la 
Sexta Región.

6 y 7 de 
mayo 

próximos 
será la 

segunda 
fecha del 

RallyMobil 
2017, 

carrera que 
se disputará 

en Con-
cepción.

5
segundos 

fue la 
ventaja que 
tuvo Israel 
sobre el 

santiaguino 
Cristóbal 
Vidaurre, 
tras las 14 
especiales 
corridas en 
esta fecha.
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JOAQUÍN RUIZ DE LOYZAGA  finalizó tercero en la R2 en esta fecha 
inaugural del campeonato 2017.

 PRENSA RALLYMOBIL / DANIEL HALAC.
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E
l último incidente en el 
Bernardino Luna, el mar-
tes 4 de abril, es un even-
to que no se puede dejar 
pasar. Corría el minuto 

78’ cuando el juez asistente recibió 
un piedrazo y el árbitro Fernando 
Véjar decidió suspender el partido 
entre Lota Schwager y Vallenar. 
Nadie tiene claro desde dónde 
cayó el proyectil, pero el duelo fue 
suspendido abruptamente y dejó 
en evidencia que hay estadios de 
nuestra zona con tareas pendien-
tes a la hora de cumplir con los re-
querimientos de Estadio Seguro.  

El recinto donde juega Lota 

Al Bernardino Luna le falta una reja más alta y un baño. ¿En qué situación está El Morro? ¿Cumple el Huachipato- CAP Acero 
con todos los requisitos de certificación? Esta es la radiografía de nuestros estadios. 

Esas tareas pendientes que  
un piedrazo dejó en evidencia

minutos 
quedaron 

pendientes 
del partido 
Lota contra 
Vallenar. La 

Anfp 
deberá 

decidir si se 
juega y en 

qué 
momento.

12
de 

diciembre 
de 2016. 

Naval jugó 
sin público 
ante Lota, 
porque El 
Morro no 

puede 
recibir este 

tipo de 
clásicos.

18

ARCHIVO /RAPHAEL SIERRA P.

Schwager, por ejemplo, hace rato 
que está bajo la lupa y difícilmen-
te reciba el próximo partido de la 
“Lamparita”. ¿Y qué pasa con el 
resto? 

Hace tres años, hasta en el esta-
dio Las Golondrinas de Hualpén se 
podía jugar un partido de Primera 
B, aunque siempre fue un drama 
por las viviendas cercanas al recin-
to. Solo fue una solución parche 
cuando otros reductos de la zona 
estaban siendo remodelados y algu-
nos clubes se vieron obligados a ju-
gar en Curanilahue y Chiguayante, 
entre otros lugares poco habituales. 
Hubo flexibilidad y se jugaba con 
aforos bajísimos para no suspender 
la fecha cada fin de semana. Ahora, 
ya con todos los estadios disponi-
bles, llegó el momento de que la ley 

ahora que los dos juegan en Segun-
da División. 

¿Cuál es la situación del “Ramón 
Unzaga Asla”? En este momento, 
está autorizado para jugar com-
promisos clase B y C, es decir, en-
cuentros locales y de baja convoca-
toria. En términos prácticos, no 
puede recibir clásicos que sean con-
siderados peligrosos, como el de 
Lota, ni partidos donde pudieran 
definirse cosas importantes. Ade-
más, se le exigió una pantalla digi-
tal para el marcador y contar con 
planes de seguridad en caso de 
emergencia, además de un gene-
rador aparte en caso de cortes de 
luz. 

Las mismas exigencias se le pi-
dieron al Federico Schwager, que en 
octubre 2016 vio como un hincha 

sea aplicada tal como se pensó. Ri-
gurosa. Más de lo que algunos equi-
pos quisieran. 

 
Puerto y mineral 

El Morro no fue autorizado para 
el último partido contra Lota, en di-
ciembre 2016, y todo indica que en 
el futuro próximo seguirá siendo 
así. Como Naval hace rato tiene 
problemas de caja, debió jugar sin 
público ante la imposibilidad de 
un estadio alternativo. El costo ha-
bría sido demasiado. Fue un entre-
tenido 3-3 que ningún hincha pudo 
ver y provocó la manifestación cho-
rera a través de una caravana pací-
fica, aunque evidentemente indig-
nada por no poder disfrutar en la 
tribuna de uno de los duelos más 
esperados para ambos equipos 

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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de Santa Cruz cayó al ceder la ma-
dera de un tablón de la galería. La 
instrucción fue cambiar los tablo-
nes viejos, pero no hubo orden de 
poner butacas. Solo madera nueva. 
Aun así, Lota ha preferido ir al Ber-
nardino Luna en los encuentros 
posteriores a este incidente antes 
que invertir en los requerimientos 
solicitados para el Schwager. Aho-
ra, tendrán que hacerlo sí o sí, por-
que gastar en el Luna les saldrá mu-
cho más caro. 

Y es que el Bernardino tiene el 
gran problema de la carretera ale-
daña. Eso significa que dentro de 
las obligaciones está subir la reja del 

ARCHIVO ISIDORO VALENZUELA M.

perímetro para evitar incidentes 
como piedrazos. El que cayó ante 
Vallenar en el encuentro disputado 
la semana pasada no se sabe si fue 
desde afuera, pero obligará a insta-
lar una contención, aunque al no 
haber imágenes aclaratorias la 
“Lamparita” podría salvar de un 
castigo a su barra.  

Este recinto también tiene pen-
diente un baño para la visita para 
evitar que ahí se junten hinchas del 
local y el forastero en esta parte del 
recinto. A eso se suman las mismas 
tareas que se le pidieron a El Morro 
y Federico Schwager. 

 

¿Y los grandes? 
Los estadios Ester Roa Rebolle-

do y Huachipato- CAP Acero tie-
nen otro tipo de exigencias pues 
están pensados, por su capacidad 
y condiciones de infraestructura, 
para recibir partidos clase A, B y C, 
encuentros internacionales y de 
selección. 

El coloso penquista, por ejem-
plo, cumple con todas las exigen-
cias para un recinto de su tipo, pero 
aun debe subsanar detalles de logís-
tica en el sector de camarines. En 
tanto, la casa del acero tiene pen-
diente la modernización de sus cá-
maras de seguridad. La nueva ley 
obliga a contar con sistema HD 
para identificar claramente infrac-
ciones, delitos e individualizar a los 
culpables y para eso no sirven las 
cámaras antiguas. Es el único tema 
pendiente en el CAP, lo demás está 
todo en regla. 

De todas formas, estos requeri-
mientos no significan faltas para 
ambos recintos. Está dentro de los 
plazos. La gobernadora de Con-
cepción, Andrea Muñoz, explicó 
que “actualmente se está en etapa 
final de certificación de los esta-
dios. Por ello se requiere una serie 
de exigencias, que aún no han sido 
ciento por ciento cumplidas por 
los clubes considerando que la ri-
gurosidad con que Estadio Seguro 
categoriza a los recintos es exi-
gente. Principalmente, la ley está 
pensada en clubes de Santiago, 
con mayores recursos, lo que gene-
ra conflicto en los clubes deporti-
vos locales”. 

Hay que considerar que “las ca-

EL ESTER ROA, luego de su remodelación, quedó como uno de los recintos 
más aptos para recibir encuentros de alta convocatoria de todo el país.

tido –que la Anfp debe decidir qué 
hace con los últimos 12 minutos 
que no alcanzaron a jugarse- hu-
biera terminado normalmente. La 
época de ser “buena onda” porque 
no había más estadios donde jugar 
se acabó y ahora habrá que cumplir 
con todo lo que exige la normativa. 
Si no, la certificación final les pasa-
rá la cuenta.

tegorías de los partidos, ya sean A, 
B o C, están definidas por la divi-
sión de eventos masivos de Cara-
bineros y Plan Estadio Seguro, se-
gún aforo, características, riesgos 
e historial, entre otros”, agregó la 
autoridad local. 

Un tema que va allá del compor-
tamiento de una u otra barra. Acá 
se trata de medidas que sí o sí debe 
cumplir cada estadio para evitar 
casos como el piedrazo en el Lota 
versus Vallenar. Una reja más alta 
tal vez habría permitido que el par-

EL BERNARDINOLuna nuevamente está en el centro de la polémica, tras 
los incidentes ocurridos en el Lota Schwager vs Vallenar.
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E
ra una ocasión que mu-
chos sueñan tener y así lo 
asumieron ellas, que en-
tendieron que no tenían 
nada que perder y mu-

cho por ganar. Una actuación sin 
complejos tuvieron las represen-
tantes regionales con la selección 
chilena que recientemente dispu-
tó el Campeonato Mundial Sub 17 
de Halterofilia en Tailandia. 

 Agatha Rubio, de Los Álamos, y 
Yerika Ríos, de Cañete, tuvieron 
su debut en el certamen desarro-
llado en Bangkog, donde se reunie-
ron más de 200 exponentes de 
todo el orbe . Junto a Camilo Zapa-
ta (Temuco) e Ignacio Vargas (Vi-
cuña), fueron las únicas cartas de 
la delegación dirigida por el head 
coach criollo, Giorgi Panchev. 

 
Sin  miedo en la tarima 

La primera en saltar a la tarima 
fue la estudiante del tercero me-
dio en el Liceo Caupolicán, de Los 
Álamos, quien además fue selec-
cionada en el primer lugar para 
asistir al certamen internacional y 
sin pasar por el proceso de concen-
tración que hizo el resto del equipo. 

Algo que evidenció en Bangkog, 

Una actuación sin complejos tuvieron las jóvenes  pesistas regionales, 
Agatha Rubio y Yerika Ríos, quienes integraron la selección chilena en el 
reciente Campeonato Mundial Sub 17 de Bangkog, Tailandia. 

Tarimas del mundo 
supieron de la savia 
nueva del Bío Bío

FOTOS GENTILEZA CRISTOPHER SANHUEZA

pues ni siquiera viajar durante casi 
dos días y llegar  apenas la jornada 
previa a la competencia -con 10 
horas de diferencia horaria- fue im-
pedimento para que tuviera una  
buena participación en la división 
de los 44 kilos de peso corporal.  

 Fue así como con marcas de 43 
kilos de arranque y 55 de envión, se 
dio maña para bajar los récords na-
cionales en dos y un kilo, respecti-
vamente. Algo que fue destacado 
por su entrenador, Cristopher 
Sanhueza. “A pesar de ser la prime-
ra vez que competía sin mí, estuvo 
muy bien. Incluso pudo andar me-
jor, pero considerando todo el con-

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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 Los 
próximos 

desafíos de 
las pesistas 

serán los 
Juegos 

Nacionales, 
en 

Concep-
ción, y el 
Nacional 
Sub 17.

*
Agatha 

lidera un  
grupo de 

deportistas 
de Los 

Álamos que 
ya suma 21 
medallas 

nacionales y 
otras tres 

internacio-
nales.

*

Jorge Grosser y 
un gesto al autor 
de campeones

ISIDORO VALENZUELA M.

Uno de los momentos más 
especiales que se vivieron en 
el  Grand Prix Sudamericano 
Ciudad de Concepción, no 
lo protagonizó ningún de-
portista precisamente, sino 
que un entrenador. 

Se trató de Jorge Grosser, 
quien recibió un reconoci-
miento de parte de la fede-
ración y de la Asociación 
Regional de Atletismo, por 
su   aporte a la actividad na-
cional. 

Formador de grandes atle-
tas como Omar Aguilar, Víc-
tor Aravena e Isidora Jimé-
nez, entre una larga lista de 
figuras del deporte chileno, el 
actual entrenador del Centro 
Regional de Entrenamiento 
fue distinguido en medio de 
la competencia desarrolla-
da en el Estadio Ester Roa. 

El premio, que consistió en 
un reloj tipo galvano con una 
placa dedicada, tomó por 
sorpresa al septuagenario 
técnico, que por momentos 
no pudo ocultar su emoción. 

“ Me impresionó mucho el 
gesto, porque nunca me ha-
bían hecho un homenaje así. 
Fue una sorpresa total, no se 
me pasó por la mente, por-
que además yo justo estaba 
con un atleta que correría 
los 3 mil metros con obstácu-
los. Así que cuando me lla-
maron para que asistiera a 
un supuesto coctel, yo no 
quería ir. Al final accedí y me 
encontré que realmente era 
un homenaje a mi persona. 

Fue algo fuerte”, reconoció 
Grosser. 

Pese a que en su vida ha te-
nido otras gratificaciones, 
como, por ejemplo, ser nom-
brado Caballero del Deporte 
por la Consudatle (Confede-
ración Sudamericana de 
Atletismo), Grosser dice que 
esta es la que más le ha llega-
do. “Me ha costado digerirlo. 
Llevo 53 años en esta activi-
dad, como atleta y entrena-
dor, y más de alguna vez me 
han premiado en instancias  
protocolares. Pero esto es lo 
más emocionante, estoy real-
mente feliz”, dijo. 

Sobre su futuro, Grosser es 
claro: no se irá de las pistas. 
“Estoy vigente, mis atletas si-
guen ganando y me siento 
bien de salud. Quizás bajaré 
mi carga de trabajo, pero se-
guiré en esto, porque es lo 
único que sé hacer”, cerró.   

años de 
edad tiene 

el 
entrenador 
local, Jorge 
Grosser, de 
los cuales 
53 lleva 

dedicado al 
deporte, 

como atleta 
y técnico.

71
grandes 
desafíos 

tiene 
próxima-

mente  
Grosser: los 

Juegos 
Nacionales 

y el 
Sudameri-
cano de 
mayo.
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JORGE GROSSER, con ojos llorosos, posa con su galardón en 
las manos, mientras una de sus nietas lo mira desde abajo y el 
resto de su familia lo rodea. 

AGATHA RUBIO, la perla de la halterofilia regional y 
perteneciente a la comuna de Los Álamos.

YERIKA RÍOS, otro de los grandes proyectos del Bío Bío 
y oriunda de Cañete.

texto que rodeó su viaje, fue exce-
lente”, partió diciendo. 

A juicio del DT, la proyección de 
su pupila da para ilusionarse. 
“Agatha es una de las deportistas 
con más proyección a nivel chileno, 
por sus condiciones innatas y su dis-
ciplina mostrada hasta el momento. 
Otro factor importante es que lleva  
poco menos de dos años entrenan-
do. También juegan un rol súper im-
portante el apoyo de su liceo con su 
director Roberto Aravena y del De-
partamento de Educación de la co-
muna, con su director David Cid, 
que apoyan en todo lo necesario a 
ella y sus compañeros”, manifestó. 

Luego fue el turno de Yerika Ríos, 
quien ocupó el lugar 37° en la com-
petitiva  categoría de los  58 kilos de 
peso corporal y realizando correc-
tamente dos de seis intentos. Para 
su entrenador, Juan Carlos Contre-
ras, que dos  pesistas de la provin-
cia estén en un Mundial es un ali-
ciente. “Muestra que el trabajo va 
bien encaminado, aunque aún es-
tamos a muchos años de países 
que pelean medallas. Hay que se-
guir proyectando a los que respon-
den”, cerró.
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